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60 días y rompiendo récord en Durango: Toño Ochoa. Van más de 94
mil metros cuadrados de calles pavimentadas y sin baches. 

Con presencia nacional, Esteban inaugura Caravana de la Nueva Escuela Mexicana. Docentes
duranguenses participarán en el diseño del nuevo modelo educativo del país. 

Por cohecho y extorsión, la Fiscalía Anticorrupción de Durango detuvo a
una servidora pública en Lerdo, se trata de Rosalinda, quien se

desempeñaba como auxiliar administrativo de una oficina estatal. 
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Conforman el
Consejo Municipal de
Salud

DURANGO, DGO.
Cada acción por la salud física y

mental de los duranguenses es
respaldada prioritariamente por
Toño Ochoa, afirmó el secretario
del Ayuntamiento, Bonifacio
Herrera Rivera, al instalar el
Consejo Municipal de Salud.

Dependencias de salud de los tres
órdenes de gobierno, el Poder
Legislativo, regidores y sociedad
civil conformarán estrategias para

fortalecer la prevención y mejorar
los servicios en favor de los
duranguenses

Juan Esteban Aguilar, director de
Salud Pública Municipal, destacó
que desde el Consejo se podrán
tomar mejores decisiones y
conforme a la realidad que vive los
ciudadanos.

El Consejo Municipal de Salud se
conformó con Toño Ochoa como
presidente; Bonifacio Herrera
Rivera como secretario ejecutivo;
Juan Esteban Aguilar como
secretario técnico, y 23 vocales de
la sociedad, gobierno y Poder
Legislativo.
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Por más duranguenses fuertes y sanos

Extienden la campaña
Ahorra es Cuando;
mantendrá
descuentos en predial

DURANGO, DGO.
Hasta el 31 de diciembre, la

campaña Ahorra es Cuando
permanecerá y con más descuentos
para que los duranguenses se
regularicen en sus impuestos y
multas, sin impactar en sus
bolsillos, informó Toño Ochoa.

En multas de tránsito y de
estacionómetros, contarán con

descuento del 100 por ciento en
gastos de ejecución y recargos y
solo pagarán 2021 y 2022; los
adeudos previos serán eliminados.

Incluso, en multas consideradas
“sin descuento” obtendrán hasta
50 por ciento del año 2017 en
adelante, sin contar adeudos
anteriores, precisó.

Ignacio Orrante Ramírez, director
de Administración y Finanzas,
manifestó que se mantendrán los
descuentos en predial, refrendo de
licencias de funcionamiento, en la
venta de bebidas alcohólicas y
multas por licencias de
construcción.

Van más descuentos y
ahorros con Toño Ochoa

Van más de 94 mil
metros cuadrados de
calles pavimentadas y
sin baches

DURANGO, DGO.
“En tan sólo 60 días, ya tenemos

más de 94 mil metros cuadrados de

calles pavimentadas, chulas y sin
baches”, aseguró Toño Ochoa.

La meta de 100 días es de 125 mil
metros cuadrados de
repavimentación y 33 mil pesos de
bacheo, y ya llevamos 72 mil 118
metros y 22 mil 534 metros,
respectivamente, afirmó.

Dejó claro que, por mucho, se
superará la meta para contar con

calles dignas y generar una
movilidad segura en las miles de
familias duranguenses.

En rastreo, con 805 mil 300 metros
cuadrados se rebasó la meta de 500
mil metros; además, se resuelven
añejas peticiones ciudadanas de
atención a sus calles, como en
Educación, Teresa de Calcuta, Urrea y
prolongación Pino Suárez.

60 días y
rompiendo récord
en Durango
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Docentes
duranguenses
participarán en el
diseño del nuevo
modelo educativo del
país

DURANGO, DGO.
Las maestras y maestros de

Durango son gente comprometida,
que desde muy jóvenes fueron a

t a n t o s
lugares, a
cada rincón a

i m p a r t i r

conocimiento y que ahora formarán
parte de un plan de educación
nacional, indicó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al dar
arranque oficial, junto con el director
General de Materiales Educativos,
Marx Arriaga Navarro, a la Caravana
de la Nueva Escuela Mexicana.

El Ejecutivo estatal, dijo que con
este nuevo sistema se contará con un
aprendizaje de excelencia e inclusivo
que permitirá la transformación
educativa, principalmente en las
comunidades tan alejadas, al llevar
las mismas posibilidades de
enseñanza en un ambiente de
igualdad y equidad, además del uso
de nuevas herramientas.

El Gobernador dio a conocer
que en Durango hay más de
cinco mil comunidades con

menos de 500 habitantes y con
altas tasas de vulnerabilidad, por
lo que este nuevo proyecto viene
a respaldar a los estudiantes con

políticas incluyentes y estratégicas
basadas en el respeto, pero también

con la preservación de las culturas y
lenguas nativas de la entidad. 

Villegas Villarreal agradeció la
visita del director general de
Materiales Educativos de la
Secretaría de Educación Pública, en
representación de la titular de la SEP,
Leticia Ramírez Amaya, “coméntale
q u e

Durango es su casa y le agradecemos
que hayan decidido empezar estas
caravanas en aquí; sé que te vas a
llevar muchas cosas positivas porque
tenemos maestras y maestros con
mucho talento.” 

Aunado a esto, el mandatario
estatal informó que a partir del

próximo año,

las niñas y niños contarán de nuevo
con uniformes escolares gratuitos
porque ello genera igualdad, que no
haya distingos al interior del salón,
además del nuevo sistema de
enseñanza que están preparando
para convertir todas las aulas
digitales, sin
necesidad de

q u e

exista internet para su uso. 
En la inauguración de estos

trabajos, Marx Arriaga Navarro,
director general de Materiales
Educativos, comentó que, en esta
primera reunión con sede en
Durango, se comparten talleres
diseñados para realizar el análisis del
plan.

Con presencia nacional

Esteban inaugura Caravana
de la Nueva Escuela Mexicana



Se pagarán sus
prestaciones como
incrementos al salario
durante las quincenas de
noviembre y diciembre

DURANGO, DGO.
Esteban Villegas Villarreal, enfatizó que su

Gobierno hace un gran esfuerzo para cumplir
con los compromisos económicos que se
tienen con los maestros estatales, de ahí que
anunciara que, en acuerdo con el Sindicato de
la Sección 44 se pagarán prestaciones
pendientes a los docentes durante las
quincenas de noviembre y diciembre.

En conferencia de prensa, el mandatario
estatal dio esta buena noticia y envió un
mensaje a los docentes, teniendo como
testigo a Marx Arriaga, director general de
Materiales Educativos de la SEP, al expresarles
que deben estar tranquilos, porque luchará
para que su salario y sus prestaciones nunca
más vuelvan a ser tocados.

Y es que los incrementos pendientes a sus
salarios, se resolverán durante las quincenas
de noviembre y diciembre, por lo que pidió
comprensión al sector magisterial, ante la
incapacidad económica que tiene
actualmente la administración estatal de
cumplir de forma inmediata con la dispersión
de recursos, pro reafirmó su compromiso que

se cumpla de aquí al cierre del año.
Esta proyección es pensando en el peor de

los escenarios y que nadie los pueda ayudar,
pero si en estas semanas Durango pudiera
contar con un apoyo extraordinario, se
solventaría esta deuda, ya sea que se pueda
contar con un apoyo extraordinario, o que la
entidad salga del semáforo rojo para solicitar
un crédito a corto plazo.

El gobernador Esteban Villegas se dijo
respetuoso de las manifestaciones que se
llegaran a dar por parte del magisterio en este
período, ya que están en su derecho porque
es dinero de ellos, pero subrayó que las mesas

de trabajo y el acompañamiento de los
sindicatos y docentes, será permanente hasta
que se culmine esta situación.

El secretario de Educación, Guillermo Adame
Calderón detalló que, el adeudo pendiente a
los maestros de la Sección 44 es de alrededor
de los 200 millones de pesos, por lo que los
pagos del fortalecimiento a su salario del tres,
dos y uno por ciento, serán dispersados
durante las quincenas del 15 y 30 de
noviembre, así como los días 15 y 31 de
diciembre del presente año, mientras que, la
prestación conocida como ‘rezonificación’, se
pagará el 31 de diciembre de 2022.

Esteban Villegas brinda certidumbre a maestros de la sección 44
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DURANGO, DGO.
“Hay sensibilidad por parte de los diputados

locales y de los trabajadores del Congreso,
para ayudar con quimioterapias a las
personas que padecen cáncer”, afirmó el
presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, Joel Corral Alcántar al
entregar más de una tonelada de tapitas de
plástico al Centro Estatal de Cancerología.

Ante la presencia de la jefa de trabajo social
del Cecan, María Graciela Castro Pérez, el
legislador informó que la cantidad
recolectada es resultado del esfuerzo  y
compromiso de los integrantes de la

Sexagésima Novena Legislatura, ya que cada
10 kilogramos servirán para sostener el
tratamiento de una quimioterapia.

Corral Alcántar destacó que de manera
personal siempre se ha sumado a las
campañas que benefician a los sectores más
vulnerables. “Todas las personas debemos
tener esa hipersensibilidad para poner
nuestro granito de arena”.

Castro Pérez agradeció la ayuda masiva del
Congreso del Estado, la cual será en beneficio
de las personas vulnerables, como son los
pacientes menores de edad y personas
adultas. “Los diputados son muy sensibles
con este tema”.

Explicó que las tapas de plástico se
canalizan al banco que existe para ello y
posteriormente llega el apoyo en especie
directamente al Centro Estatal de
Cancerología.

Durante la entrega protocolaria, también se
contó con la presencia de las diputadas
Verónica Pérez Herrera y Sandra Amaya
Rosales, quienes manifestaron su
compromiso de seguir apoyando esta noble
causa.

De manera adicional, las diputadas y el
legislador visitaron el taller de pelucas
oncológicas, donde entregaron kits para su
elaboración y diversas trenzas de cabello.

Diputados se suman a quienes
luchan contra cáncer: Joel Corral
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*Sesionó el Órgano
Auxiliar de la
Comisión Nacional de
Procesos Internos 

DURANGO, DGO.
Este 31 de octubre, conforme la

convocatoria para la elección de las
y los integrantes del Octavo
Consejo Político Nacional, emitida
por el presidente del Comité
Ejecutivo Nacional, (CEN), Alejandro
Moreno Cárdenas, se registró
planilla única ante el Órgano
Auxiliar de la Comisión Nacional de
Procesos Internos (CNPI).

Este órgano colegiado está
integrado por Aris Simental, como
presidente; Tania Paredes, como
secretaria técnica y como vocales
César Flores, Janeth Ramos, Sergio
Carbajal, Dania Romero y Francisco
Ávila Cabada.

En punto de las 10 de la mañana,
su presidente declaró en sesión
permanente a este órgano
colegiado y abrió el periodo de
registro de planillas de esa hora
hasta el mediodía, teniendo como
sede para recibir el registro de
planillas las sala de juntas de la
sede del tricolor.

Correspondió a la secretaria
técnica, Tania Paredes, revisar la
documentación de la única planilla

que se registró, y en su momento
expidió la constancia de recibido,
además de los avisos de privacidad
de los datos personales. 

La convocatoria establece que
dentro de las 48 horas siguientes de
finalizada la jornada de registro, el
Órgano Auxiliar revisará
documentos de cada propuesta de
consejero y evaluará la acreditación
de los requisitos que describen y
expedirá el proyecto de dictamen a
más tardar el 2 de noviembre de
2022, debidamente fundado y
motivado.

Por ser planilla única, este
proyecto contemplará la
declaración de plantilla electa y se
procederá a entregar las respectivas
constancias de elección. 

Aris Simental explicó que
revisarán cuidadosamente que los
integrantes de la planilla cumplan
con los requisitos para ser consejero
o consejera, entre otros, que
garantice la paridad de género, que
al menos una tercera parte de los
consejeros sean jóvenes. 

Además, cada aspirante deberá
ser cuadro de convicción
revolucionaria, no haber sido
dirigente, candidato, militante o
activista de otro partido, no haber
recibido condena por sentencia
ejecutoriada por delitos graves,
estar inscrito en el Registro
Partidario y estar al corriente en el
pago de sus cuotas, entre otros. 

Se registra planilla única para el Octavo
Consejo Político Nacional del PRI

Es un estado que no es
complaciente, plantea de
frente y críticamente sus
realidades: Marx Arriaga

DURANGO, DGO.
Durango es un lugar con un

interculturalismo basto, que sirve
como prueba para decirle al país que
no se busca la imposición de un
nuevo modelo educativo, sino una
estrategia que genere diálogos y
consenso entre todos sin dejar a
nadie excluido, afirmó el director de
Materiale Educativos de la Secretaría

de Educación Pública (SEP), Marx
Arriaga al poner en marcha en la
entidad duranguense las Caravanas
de la Nueva Escuela Mexicana.

Para el Gobierno Federal, es
sumamente importante iniciar las
Caravanas de la Nueva Escuela
Mexicana en un estado que no fuera
complaciente, sino que planté de
frente y críticamente sus realidades,
por ello, Durango se convirtió en un
símbolo para todo el país, destacó el
funcionario federal.

Marx Arriaga, recordó que, por
mucho tiempo Durango fue rezagado
de los programas sociales a nivel
federal, convirtiéndose en un estado
del sur; sin embargo, ahora será
ejemplo de gran dialogo que se busca
tener este nuevo modelo educativo

en todos los estados.
Una de las bases de esta Nueva

Escuela Mexicana, es el mantener el
diálogo con todas las comunidades
educativas del país y disminuir la
hegemonía que se tuvo por años,
cuando se tomaban decisiones y
acciones enfocadas solo en centro del
país, explicó y detalló que una vez
iniciadas estas Caravanas, se
pretenderá reconocer la diversidad
de culturas de cada entidad
federativa, tanto en el tema de los
recursos, como de educación y su
cultura. 

Con este nuevo modelo educativo,
el director dejo en claro que se
llevarán a cabo diálogos con todo el
sector educativo, se dejarán de lado
las complacencias y se plantearán las

Diversidad de culturas en Durango, inspiran a la Nueva Escuela Mexicana

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Por cohecho y extorsión, la Fiscalía

Anticorrupción de Durango detuvo a
una servidora pública en Lerdo, se
trata de Rosalinda, quien se
desempeñaba como auxiliar
administrativo de una oficina estatal.
Ya fue vinculada y se le dictó prisión
preventiva y se encuentra en el
Cereso 1.

Elementos de la Policía
Investigadora de Delitos de
Corrupción detuvieron este fin de
semana a la servidora, quien se
desempeña como auxiliar
administrativo de una oficina estatal
en Ciudad Lerdo por los delitos de
cohecho y extorsión, luego de que el
Juez de Control y Enjuiciamiento
concediera, a petición del agente del
Ministerio Público especializado, la
correspondiente orden de
aprehensión para que responda por
los delitos que se le imputan.

De acuerdo a la información
proporcionada por esta instancia, fue
el sábado 29 de octubre cuando,

después de realizar diversas
indagatorias para su localización, los
agentes investigadores adscritos a

esta Fiscalía logran su detención,
para ser puesta a disposición del juez
que la requiere.

Por lo que este domingo se le dictó
prisión preventiva mientras se lleva
a cabo el proceso penal en su contra,

siendo trasladada al Centro de
Reinserción Social 1 en la ciudad de
Durango.

Fiscalía Anticorrupción detiene a servidora
pública por cohecho y extorsión
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Escuela Preparatoria
Diurna de la UJED
iniciará segunda 
etapa de la biblioteca

DURANGO, DGO.
La Escuela Preparatoria Diurna

de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (EPD-UJED)
iniciará el 7 de noviembre la
construcción de la segunda etapa
de la biblioteca; “estamos muy
contentos porque será de gran
ayuda para toda la comunidad de
la Prepa”, comentó el director de
la unidad académica, Javier
Rodríguez Juárez.

Mencionó que la primera etapa
de la construcción está concluida,
representa el 50 por ciento, y con
la segunda etapa, que durará
alrededor de tres meses, se
avanzará en los acabados, firme
y muros. Al concluir se estaría en
un 80 por ciento, “por lo cual
estamos muy contentos de poder
ver cristalizado este proyecto
que, sin duda, traerá
principalmente un mejor servicio
a nuestros jóvenes”, reiteró. 

Agradeció al rector Rubén Solís
Ríos porque desde el inicio de su
administración ha sido un gran
aliado de la Preparatoria Diurna,
“siempre ha apoyado a esta
unidad académica, hemos
contado con su ayuda en la
remodelación de los baños, a los
cuales nunca se les había metido
mano, y en cada cosa que
necesitamos nunca hemos tenido
un ‘no’ como respuesta, pues
sabemos de antemano la
situación financiera de la
Universidad”. 

Por último, recordó que la
matrícula de la escuela es de poco
más de  mil 400 alumnos, por lo
que la construcción de la nueva
biblioteca permitirá dar un mejor
servicio, pues la actual no cuenta
con el espacio suficiente para
atender a tantos jóvenes; “el
próximo año será toda una
realidad y continuaremos con
más proyectos de infraestructura,
esto es sólo el comienzo de mi
gestión al frente de la Escuela
Preparatoria Diurna y junto con
la Administración Central
trabajaremos de la mano por el
bien de toda la comunidad de
nuestra querida escuela”,
aseguró. 

DURANGO, DGO.
El compromiso que tiene el

gobernador Esteban Villegas y la
presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso con las mujeres duranguenses,
ya se empieza a sentir, coincidieron
participantes de la carrera atlética
Marea Rosa 5k, actividad con la que
se cerró con broche de oro, el mes
rosa para la prevención y detección
oportuna del cáncer de mama.

Durango será uno de estados con
mejor atención y acciones en
prevención del cáncer de mama,
aseguró Marisol Rosso al reconocer la
participación de miles de familias a
esta dinámica que tenía años sin
realizarse. 

Es fundamental que el gobierno del
estado impulse acciones para
prevenir el cáncer de mama, como lo
fue la Marea Rosa; se me hace
increíble, que las personas que
padecen algún tipo de cáncer, sepan
que hay muchas más que nos unimos
y los apoyamos, todo esto se logra
con un poquito de esfuerzo para que

ellos salgan adelante, expresó
Octavio García al disfrutar de un
colorido recorrido por una noble
causa.

“Ya no tengo cáncer, pero sigo
activa, siento mucha felicidad de que
haya regresado esta actividad
deportiva; mi participación es
cooperar”, dijo la señora Juana María
Ávila Ramírez, sobreviviente de esta
enfermedad al agradecer que se
realicen este tipo de eventos en favor
de las personas que la padecen y
enviarles un mensaje de ánimo para
que continúen con la batalla.

Es tarea de todos sumarnos a la
detección oportuna del cáncer de
mama, éstas actividades ayudan
mucho a generar conciencia, además
que se fomenta la convivencia
familiar, la actividad física y los
buenos hábitos, “que se quede la
costumbre de que las mujeres nos
tenemos que cuidar y revisar, que
toda la familia este al pendiente de
la revisión y estudios”, enfatizó la
secretaria de Salud en el estado,
Irasema Kondo Padilla.

La presienta del DIF nos anima, nos
contagia de esa alegría, compromiso
y esa prevención que debemos tener
para que no llegue demasiado tarde
una detección de cáncer de mama; la
carrera registra esa dinámica que
tenemos que tener en familia y con
ella, se siente un compromiso con las
mujeres de todas las regiones del

estado, dijo la diputada local Gabriela
Hernández López.

Ignacio Pereda, quien también tuvo
la oportunidad de participar en la
carrera, destacó el apoyo que brinda
el gobierno del estado a todas las
mujeres, así como la atención para
las personas con alguna
discapacidad.

Reconocen pacientes y sobrevivientes de cáncer, compromiso de Esteban y Marisol

*Ante emporada de
aumento de influenza

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Los filtros sanitarios en el

aeropuerto y en las instituciones han
sido retirados, sin embargo, el
cubrebocas debe permanecer en
lugares cerrados y transporte
público, señaló la jefa de servicios de

salud de la SSD, Blanca Estela Luna
Gualito.

La funcionaria estatal en entrevista
alertó sobre contagios de influenza y
la prevalencia del Sars-cov-2 aunque
en baja escala, incluso recalcó que la
hospitalización es de 0.

Sin embargo, indicó que en este
momento existe un riesgo de un
incremento en los casos de influenza,
que afortunadamente los otros años
han disminuido por las medidas que

se estaban implementando, en tanto
que el Covid no se ha ido por
completo.

Por ello, el cubrebocas todavía debe
utilizarse en lugares cerrados, donde
no se mantenga la sana distancia,
salones de clase, clínicas, transporte
público, entre otros. Nada más donde
ya no se usa cubre bocas es al aire
libre, en espacios el libres, pero sí
continúa la recomendación para que
los adultos mayores lo utilicen y si

alguna persona presenta alguna
infección respiratoria también que
use el cubrebocas.

Confirmó que ya se retiraron los
filtros sanitarios en lugares como el
aeropuerto y en las de las diferentes
instancias, pero persiste la invitación
a la población de menores de cinco
años, adultos mayores, mujeres
embarazadas, primero para que
tomen medidas y para que también
se vacunen contra influenza.

Uso de cubrebocas sigue vigente 
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DURANGO, DGO. 
El Movimiento de Platicas

Prematrimoniales de la
Arquidiócesis de Durango, invita a
todas las parejas próximas a
contraer matrimonio, a que se
inscriban al Curso Prematrimonial,
que dará inicio el próximo domingo
06 de noviembre, el cual tiene
duración de seis sesiones
dominicales, las cuales se
desarrollarán en horario de 11:00 a
13:00 horas.

Durante el curso se imparten

temas de comunicación, economía,
amor, sexualidad, plan de vida
familiar, entre otros, que sirven de
preparación para la vida conyugal.
El curso es de manera presencial, el
cual se impartirá en el salón
parroquial de la Catedral de
Durango, ubicado en la parte
trasera del Templo, en calle Negrete
entre Constitución y Juárez. Para
mayores informes e inscripciones
sobre el curso, comunicarse al
número de teléfono celular vía
WhatsApp 61829302 54.

Iglesia invita al Curso
Prematrimonial

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Durango ya registra hasta -5 grados

centígrados de temperatura en zonas
como La Rosilla y zona sierra, alertó
el Coordinador Estatal de Protección
Civil, Arturo Galindo Cabada, quien
advirtió que esta temporada se
esperan 51 frentes fríos.

Informó que en breve pondrán en
operaciones el Plan Estatal de
Atención para la Temporada Invernal,
que además contemplarán uso de
albergues, vigilancia en carreteras,
prevención, entre otras medidas.

Abundó en que se pronostican 51
frentes fríos, lo que es doblemente
un invierno crudo que trae días fríos
con todos los riesgos que esto
implica.

Por ello se afinan los detalles del
operativo que se habrá de
implementar en esta temporada de
frío, por lo que ya tiene listo el plan
de atención, mismo que se
presentará en estos días en la
reunión del Consejo Estatal de
Protección Civil.

Además de afinar la ubicación y

atención en los albergues se prevén
también operativos para resguardar
las personas indigentes, la

coordinación con los 39 municipios,
e incluso en la revisión y atención
preventiva en carreteras.

Se esperan 51 frentes
fríos esta temporada



*Pero detectan billetes
falsos

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Este fin de semana los restaurantes

reportaron ventas positivas, se
elevaron hasta llegar a una afluencia
del 90 al 95 por ciento en los
establecimientos afiliados a Cámara
Nacional de Alimentos
Condimentados (Canirac), así lo
informó el presidente Miguel
Camacho Herrera, fin de paso
advirtió Puebla presidencia de
billetes falsos en circulación.

El líder restaurantero explicó que
para alcanzar un repunte en las
ventas influyeron actividades como
eventos deportivos televisados, pero
también los desfiles alusivos al Día
de Muertos, celebraciones previas
incluso a Halloween y que a muchas
personas les llegó su quincena.

Indicó que por la fecha se espera
que la buena racha en cuanto a la
concurrencia en restaurantes pueda
alargarse hasta el 2 de noviembre.

"Esta es una buena noticia ya que
en las semanas anteriores se había
reportado una baja hasta el 70 por
ciento de la afluencia en

restaurantes", resaltó 
BILLETES FALSOS

El presidente del sector
restaurantero reconoció que existe
una circulación inusual de billetes
falsos. La incidencia de esta moneda

falsa se ha notado en
denominaciones de 200 pesos, como
lo había señalado la presidenta de
Canacope, Beatriz Zamora.

Por lo anterior hizo un llamado a
los establecimientos restauranteros

en general para que hagan la lucha
de adquirir dispositivos que no son
tan caros para la detección del billete
falso, por ejemplo, los marcadores y
otras tecnologías que permiten
evitar la circulación de los billetes

apócrifos, que además constituyen
un delito.

A las autoridades correspondientes
que atiendan el tema, porque implica
un daño a la economía de ciudadanía
y de empresas, recalcó para concluir.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Atención

Ciudadana del Ayuntamiento,
Guillermo Juárez Compeán anunció
la renovación de 51 Juntas
Municipales que se llevará a cabo el
próximo 6 de noviembre del presente
año, son 123 aspirantes.

El funcionario municipal indicó que
ya se emitió la convocatoria en
tiempo y forma el pasado 26 de
octubre cuando se llevó un proceso
ordenado y en calma, fue el registro
único de los aspirantes a dirigir estas
juntas municipales y convertirse en
autoridades auxiliares rurales de
cada uno de los poblados del
municipio.

Ese día se inscribieron un total de
123 aspirantes y solamente hubo una
situación ríspida que se solucionó,
fue por problemas personales entre
los aspirantes relacionados con el
poblado Pilar de Zaragoza.

Explicó que los aspirantes estarán
haciendo campaña a partir de este
lunes 31 de octubre, terminarán el 4
de noviembre, para que el sábado 5

se considere como veda electoral y el
6 de noviembre, que es domingo, se
llevarán a cabo las elecciones en cada
uno de los poblados.

Añadió que, aunque las cosas
parecen en calma, de cualquier
manera, ya se tuvo contacto con la
Dirección Municipal de Seguridad

Pública para que haya presencia
policial y se evite cualquier situación.

Juárez Compeán destacó la
importancia que tienen las
autoridades auxiliares en las zonas
rurales, ya que son parte
imprescindible de la buena marcha
del gobierno municipal.

Renovarán 51 juntas municipales del próximo 6
de noviembre 
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Reportan buenas ventas
restaurantes este fin de semana



Reestructurarán
personal de la
SEED

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
No es posible que falten docentes

frente a grupo y haya un número
muy grande en áreas
administrativas, advirtió el titular de
la Secretaría de Educación en el
Estado (SEED), Guillermo Adame
Calderón. Ante ello se llevará a cabo
una reestructuración del personal.
"No es que falten trabajadores, están
mal acomodados, muchos en
administración y pocos ante grupos”.

Advirtió que las escuelas requieren
recursos a la brevedad para su
mantenimiento, ya que en los
últimos años se dio más recurso para
el pago de nómina y se dejó olvidada
la infraestructura educativa.

Es necesario reducir el personal
administrativo, no se puede tener
tanta gente en las oficinas, faltan
docentes, vidrios, mesabancos y
demás insumos en las instituciones
educativas

“Se hace un esfuerzo para
reordenar y trasladar los recursos al
plano educativo”, destacó.

Los robos reportados durante la
pandemia es una situación compleja
las escuelas permanecieron por dos
años solas y los padres de familia son
los que han ayudado para dar
mantenimiento.

Insistió que la pasada
administración heredó un exceso de
personal administrativo y además
tomó recursos que no eran de la
SEED para enviarlos canalizó a las
arcas de Finanzas, lo que provocó
que el sector educativo este
quebrado.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED), Rubén
Solís Ríos, señaló que se espera que
la institución reciba parte de lo
incautado por el gobierno del estado
para recuperar los 304 millones que
se le adeudan.

“La demanda fue como último
recurso, se demandó la restitución de

304 millones de pesos, esperamos
que de lo que incauten se dé por lo
menos una parte a la Universidad”,
dijo.

Solís Ríos, apuntó que se tiene la
esperanza que se regrese el dinero
que se adeuda, “estamos en el
procedimiento, el asunto está en la
cancha de la Fiscalía Anticorrupción”,
apuntó.

Reiteró que la UJED presentó la
denuncia como última opción de
pago y ahora se está a la espera del

resolutivo de la Fiscalía. 
Informó que se reunió con Esteban

Villegas Villarreal, gobernador del
estado para tratar el tema, “de
entrada el gobernador está enterado
del tema, no es desconocido para él,
en la petición a la Federación está la
UJED ojalá le vaya muy bien para que
a la universidad le vaya bien”.

Finalmente, dijo desconocer los
bienes incautados por la Fiscalía
Anticorrupción que se derivan de la
denuncia que hiciera la UJED.

UJED espera recursos de bienes incautados

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La falta de tapas de alcantarillas

puede generar accidentes y el robo
de estas se ha convertido en un
problema, advirtió el titular de Aguas
del Municipio de Durango (AMD),
Rodolfo Corrujedo Carrillo.

Al mes se reportan hasta cinco
robos al mes, provocando
inseguridad tanto para peatones

como automovilistas.
Por ello el funcionario exhortó a los

ciudadanos a denunciar este delito y
cuidar el equipamiento urbano,
cuando las alcantarillas no tienen
tapa se convierten en un riesgo sobre
todo cuando hay lluvia.

La responsabilidad es compartida
de quien sustrae el material como de
quien lo compra sabiendo que es
ilegal.

“La mayoría de las veces estos
materiales terminan en el
denominado fierro viejo, exhortamos
a este tipo de lugares a no comprar
materiales que son robados”, resaltó.

Este problema se presenta en toda
la ciudad, aunque se grava en la
periferia porque hay menos
vigilancia, pero también se presenta
en los bulevares, concluyó el
funcionario.

Causa accidentes falta de alcantarillas

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

De no alcanzar un acuerdo en el
pago de prestaciones pendientes se
iniciará a partir del jueves un paro
de labores en las escuelas estatales
de nivel básico, informó Efrén
Estrada Reyes.

Se trabajará bajo protesta desde
este martes por el incumplimiento
del pago de rezonificación y de
fortalecimiento al salario.

"Si hay ofrecimiento por parte de
la autoridad de que se pague en
cuatro parcialidades lo que no
aceptamos, las prestaciones deben
ser lo primero", advirtió.

Apuntó que el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal,
ofreció pagar en 4 parcialidades los
recursos de estas prestaciones al
personal educativo estatal.

Sin embargo, advirtió no es una
propuesta que satisfaga a los
trabajadores que exigen se cumpla
con la minuta, es por ello que se
llevará a cabo una jornada de
concientización con los padres de
familia para darles a conocer la
problemática.

Argumentó que se tomó la

decisión de no suspender las clases
una vez que en el festejo de Día de
Muertos padres y alumnos
participan, incluso se hicieron

gastos importantes.
Aunque el diálogo siempre será la

fortaleza a veces por sí solo no
funciona y se requiere fortalecer las

medidas de presión, por lo tanto si
el miércoles no hay una respuesta
positiva de parte de la autoridad se
actuará en consecuencia, concluyó.

Sección 44 advierte
posible paro
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Por Alejandra Alvarado Fernández
COMARCA LAGUNERA.- 
Con el propósito de presentar de

manera simultánea en la región
Laguna de Durango la Caravana de la
Nueva Escuela Mexicana:
Transformando Comunidades, que
arrancaron a nivel nacional el
gobernador del estado, Esteban
Alejandro Villegas Villarreal y el
director General de Materiales
Educativos de la Secretaría de
Educación Pública, Marx Arriaga
Navarro; se llevó a cabo un evento
protocolario en las instalaciones de
la Casa de la Cultura de Gómez
Palacio, donde se dieron citas
autoridades educativas.

En un mensaje, Fernando Ulises
Adame de León, subsecretario de
Educación en La Laguna, destacó que
es un día histórico porque se arranca
en Durango este proyecto nacional
que surge con la colaboración de los
docentes. Indicó que este modelo es
lo que México necesita en materia
educativa.

Jairo Sigfrido Serón Franco, director
de Servicios Educativos en la
Subsecretaría de Educación del
Estado de Durango en la Laguna, por
su parte, destacó que a través de
estas acciones en la región se
pretende, que los Consejos Técnicos
Escolares de las instituciones
educativas de la región analicen el
tema y puedan estructurarlo dentro
de sus planteles.

Estuvieron de manera presencial
alrededor de 450 personas, además
de quienes lo hicieron de forma
virtual desde sus respectivos
planteles, donde estuvieron
atendiendo la reunión desde sus
ordenadores.

Mencionó, que la pandemia fue una
experiencia que les dejó
herramientas para trabajar desde
casa, es por ello que los materiales
que usarán las niñas y niños estarán
avalados y contarán con el
acompañamiento de la comunidad

educativa.
Destacó, que durante la pandemia

se presentó un rezago en materia
educativa entre el 10 y 12 porciento,
es por ello que es necesario trabajar
e ir avanzando con la suma de
esfuerzos de todos para llegar a buen
puerto.

Dijo que, se inicia el proceso de la
entrega de materiales para poder ir
afianzando; sin embargo, no podrá
iniciar en el ciclo escolar actual, sino
hasta que esté todo el contexto y los
materiales entregados. Puntualizó,

que es importante que los materiales
sean diseñados de forma
contextualizada para garantizar un
mejor desempeño de las niñas y los
niños.

Señaló que buscarán focalizar el
área de mayor oportunidad para
trabajar con los equipos pedagógicos
y psicológicos, posteriormente
realizarán talleres de
reconocimientos de los materiales,
dijo que hay un gran compromiso
por parte de los maestros, además de
que integrará a la familia, es el

primer contacto con la educación
que tienen las niñas y los niños.

Estuvieron presentes en la Región
Laguna, Laura Montes del Toro,
Coordinadora del Despacho del
Ejecutivo en La Laguna; Rodolfo Silva
Rosales, de la Asociación Nacional de
Instituciones de Educación Privada;
Jairo Sigfrido Serón Franco, director
de Servicios Educativos en la
Subsecretaría de Educación del
Estado de Durango y Marco Aurelio
Gutiérrez Mares, director de la Casa
de la Cultura de Gómez Palacio.

La Laguna presente en la Caravana
de la Nueva Escuela Mexicana

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En reconocimiento a la

trayectoria de Don Ernesto Herrera
Ale, hermano de la alcaldesa Leticia
Herrera y empresario destacado
con una gran trayectoria de
altruismo a favor de las familias
gomezpalatinas, las corporaciones
de Policía, Protección Civil,
Vialidad, Bomberos, Vicefiscalía y la
Policía Estatal le brindaron una
despedida memorable a su cortejo
fúnebre a lo largo del Paseo
Independencia, partiendo de la
Catedral de Guadalupe hacia la
explanada de la Presidencia
Municipal.

En un homenaje que tuvo su
inicio en numerosas y sentidas
demostraciones de cariño y luto
por su lamentable deceso,
registrado la madrugada del
pasado domingo, a Ernesto Herrera
se le recordará no sólo por su éxito

empresarial, también por su
filantropía a favor de instituciones
como la Cruz Roja e iglesias de
colonias y comunidades de todo el
municipio, sin poder dejar de tener
presentes los alcances de
Fundación Chilchota Alimentos y el
apoyo absoluto que brindó a la
Alcaldesa en la consecución de
importantes donativos para
fortalecer la seguridad en el
municipio.

Es en razón de ellos que, a modo
de homenaje decenas de vehículos
de corporaciones de seguridad y
auxilio le dieron el adiós con
sirenas abiertas y torretas
encendidas, mientras cientos de
ciudadanos atestiguaron el paso de
sus deudos y amigos con rumbo al
sitio en que descansarán sus restos
mortales y tras haber participados
de la eucaristía para rogar por su
eterno descanso.

Corporaciones e instituciones de
auxilio despiden a don Ernesto
Herrera Ale

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Administración Municipal que

preside Leticia Herrera Ale, a través
de la Dirección de Recursos
Humanos, informa a la ciudadanía
que el día 02 de noviembre del año
en curso no se trabajará con motivo
de la conmemoración del Día de
Muertos.

En relación al día mencionado, se
hizo del conocimiento de todos los
directores y jefes de departamentos

que todo el personal sindicalizado y
de confianza podrá disfrutar del
asueto, a excepción de 

áreas operativas como Seguridad
Pública, Servicios Generales y
Servicios Públicos, entre otras, en
donde la dinámica de trabajo
quedaría al criterio de cada
funcionario responsable.

Por lo demás, los trabajadores
tendrán la libertad de ausentarse de
sus centros de trabajo, brindándoles

tiempo para que visiten a sus Santos
Difuntos.

Mencionado lo anterior, se le invita
a la ciudadanía en general a tener en
cuenta está disposición y evitar
acudir a ninguna estancia pública, ya
que las puertas permanecerán
cerradas; posteriormente, todos los
trabajadores de la Presidencia
Municipal, se reincorporarán a sus
labores correspondientes el día 03 de
noviembre.

Otorga descanso Leticia Herrera el Día de Muertos 
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* E r n e s t o
Herrera era
un heredero
de los
propósitos de
Don Carlos
H e r r e r a :
gobernador
Esteban
*Diputados se
suman a
q u i e n e s
luchan contra

cáncer: Joel Corral
*Escuela Preparatoria Diurna de
la UJED iniciará segunda etapa
de la biblioteca
*Lo que se dice a la persona
*Filetas De Cos
*La Preguntilla
El gobernador del Estado,

Esteban Villegas, acompañó a la
familia Herrera a la misa de cuerpo
presente de Don Ernesto Herrera
Ale, a quien recordará como un
hombre de principios y equilibrios
en todo lo que hacía.

"Era un hombre que guardaba los
equilibrios… A sus hijos les
deseamos una reasignación pronta
él era un heredero de los
propósitos también de Don Carlos".

"Siempre era La Laguna primero,
traíamos muchos planes muchos
proyectos que yo espero que con
Lety y con la familia los sigamos
adelante".

XXXXX
“Hay sensibilidad por parte de los

diputados locales y de los
trabajadores del Congreso, para
ayudar con quimioterapias a las
personas que padecen cáncer”,
afirmó el presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política,
Joel Corral Alcántar al entregar más
de una tonelada de tapitas de
plástico al Centro Estatal de
Cancerología.

Ante la presencia de la  jefa de
trabajo social del CECAN, María

Graciela Castro Pérez, el legislador
informó que la cantidad
recolectada es resultado del
esfuerzo  y compromiso de los
integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura, ya que cada 10
kilogramos servirán para sostener
el tratamiento de una
quimioterapia.

XXXXX
La Escuela Preparatoria Diurna de

la Universidad Juárez del Estado de
Durango (EPD-UJED) iniciará el 7 de
noviembre la construcción de la
segunda etapa de la biblioteca;
“estamos muy contentos porque
será de gran ayuda para toda la
comunidad de la Prepa”, comentó
el director de la unidad académica,
Javier Rodríguez Juárez.

Mencionó que la primera etapa
de la construcción está concluida,
representa el 50 por ciento, y con
la segunda etapa, que durará
alrededor de tres meses, se
avanzará en los acabados, firme y
muros. Al concluir se estaría en un
80 por ciento, “por lo cual estamos
muy contentos de poder ver
cristalizado este proyecto que, sin
duda, traerá principalmente un
mejor servicio a nuestros jóvenes”,
reiteró.

XXXXX
Lo que se dice a la persona que se

cuenta todo, no es más que la
mitad de lo que se calla.

XXXXX
Filetas De Cos, poeta lexicógrafo

y tutor de Tolomeo. Se dice que era
tan pequeño que se ponía pesas en
los bolsillos para no ser llevado por
el viento.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el

significado de este conocido refrán
ranchero? “Hay que medir el agua
a los camotes”.

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Pascual Alvarado Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
Tras el lamentable deceso del

recocido empresario lagunero Ernesto
Herrera Ale, ocurrido este domingo,
las solidarias manifestaciones de
condolencia a sus familiares no se
han hecho esperar, especialmente en
el ámbito político y gubernamental,
donde los primeros en pronunciarse
al respecto fueron precisamente los
gobernadores Miguel Ángel Riquelme
Solís de Coahuila y Esteban Villegas
de Durango.

Luego de que se confirmó lo
sucedido, Riquelme Solís divulgó a

través de sus redes sociales su
mensaje al respecto: “Lamento el
fallecimiento de mi gran amigo
Ernesto Herrera Ale, distinguido
empresario de la Comarca Lagunera”

Luego de que se confirmó lo
sucedido, Riquelme Solís divulgó a
través de sus redes sociales su
mensaje al respecto: “Lamento el
fallecimiento de mi gran amigo
Ernesto Herrera Ale, distinguido
empresario de la Comarca Lagunera”

Enseguida, expresa sus
condolencias: “Mi más sentido
pésame y solidaridad a sus familiares
y seres queridos. Q.E.P.D.”

Igualmente, y por los mismos
medios, el mandatario duranguense
transmitió su mensaje en estos
términos: “Envío mis más sinceras

condolencias a mi querida amiga
@LetyHerreraAle y a toda su familia,
por el sensible fallecimiento de su
hermano Ernesto Herrera Ale”.

“Dios los llene de mucha fortaleza
en estos momentos difíciles; en mí
siempre tendrán a un amigo”, agregó
Villegas Villarreal.

Gobernadores y laguneros
lamentan el fallecimiento de
Don Ernesto Herrera

GÓMEZ PALACIO, DGO.
En un ambiente cien por ciento

familiar, se desarrollaron las
actividades “Festejos de Mictlán, Día
de Muertos”, en la explanada de la
Presidencia Municipal de Gómez
Palacio y el Paseo Independencia, que
se vistieron de colores llamativos al
ser sede para exposiciones de altares
de muertos, concurso de catrinas y
un show a cargo del Mimo Erón
Vargas.

Lo anterior ocurrió durante la tarde
y noche de ayer, donde decenas de
familias gomezpalatinas acudieron a
los lugares mencionados para
disfrutar en familia de la gran
variedad de actividades que en los
Festejos de Mictlán tenían
programados para el deleite de la
ciudadanía.

Las actividades comenzaron con la
presentación del tradicional Altar de
Muertos que se instaló en la

explanada de la Presidencia, donde
se colocaron las fotos de exalcaldes
ya fallecidos y recordados por su
servicio a los gomezpalatinos.

Minutos después, en un evento
simultaneo, se tuvo la presentación
del tan esperado Mimo Erón Vargas,
el cual deleitó a multitud de familias
con su peculiar actuación
representando “Leyendas de Terror”;
mientras que en el Paseo
Independencia, se tuvo la exposición
de 16 altares de muertos.

Continuando con el programa, se
tuvo la presentación de un ballet
folclórico, para, posteriormente,
continuar con un número musical a
cargo del Coro de la Escuela de
Música Silvestre Revueltas,
interpretando canciones de la
película Coco como lo es la Llorona,
Recuérdame, entre otras.

Como evento de clausura, se tuve el
esperado concurso de catrinas,

donde el público presente tenía que
escoger entre chicos y grandes su
disfraz favorito.

Por su parte, Othón Reuter, director
de Cultura en el municipio comentó
que por instrucciones de la alcaldesa
gomezpalatina, Leticia Herrera Ale,
se trabajará arduamente en el tema
cultural, fomentando y rescatando
todas aquellas tradiciones propias de
nuestra tierra que son tan hermosas
pero que se han quedado rezagadas
a causa de otras que no son
precisamente nuestras como el
Halloween.

“Al estar muy cerca de la frontera
con los Estados Unidos, gran parte de
los mexicanos hemos optado por
celebrar fechas que no son propios
de nuestra cultura, por ello, la
indicación de la presidenta, Leticia
Herrera, de fomentar en todo el
municipio la cultura mexicana como
lo es el Día de Muertos”, señaló.

Acuden cientos de familias gomezpalatinas
a disfrutar de los Festejos de Mictlán
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*Quedan dos niños
huérfanos a causa de
este feminicidio 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes al filo de las
13:00 horas, en la calle Adolfo Ruiz
Cortines de la colonia Máximo Gámiz
de esta ciudad capital, fue localizado
el cuerpo de María Guadalupe Rojas
Vázquez (Lupita) de 32 años, dentro
de un vehículo en abandono.

Las autoridades aseguraron un
vehículo de la marca Volkswagen,
línea Vento, en color rojo, en el que
se encontraba el cuerpo sin vida de
Lupita, quien se encontraba
desaparecida desde el pasado 24 de
octubre, investigación que ya tomó
un giro radical.

Tal y como se informó en su
momento en Contexto Durango, los
cuerpos de seguridad iniciaron la
búsqueda de Ángel Zurizaday Molina
Cuéllar, como presunto responsable
de la desaparición de su esposa
María Guadalupe Rojas Vázquez de
32 años (Lupita), Sobre este caso, la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) emitió la alerta de
búsqueda, donde la última vez que la
vieron fue en la colonia
Azcapotzalco.

Fue la mañana del pasado 27 del
mismo mes, que la FGED emitió la
alerta Amber, ya que se reportaron
desaparecidos los hijos de ella, un
niño de siete años y otro de 12,
mismos que fueron localizados por
las autoridades en la tarde en casa de
su abuela paterna, luego los
entregaron a la abuela materna.

Sobre este caso, la fiscal general
Sonia Yadira de la Garza Fragoso,
informó que el vehículo de María
Guadalupe, lo encontraron en el
municipio de Gómez Palacio.

Sobre el hallazgo del cuerpo de la
hoy fiada, este es el comunicado de
la FGED.

Fiscalía General del Estado informa:
Se recibió un reporte en el número

de emergencias 911, respecto del

hallazgo de un vehículo abandonado
desde hace varios días en colonia
Máximo Gamiz, de la ciudad de
Durango, Dgo., dicho vehículo
coincidía con las características del
que era propiedad de Angel
Zurizaday, por lo que pudiera tener
relación con la desaparición de
MARÍA GUADALUPE ROJAS
VÁZQUEZ, de quien se cuenta con
denuncia por desaparición del día 26
de octubre de 2022.

Dicho automotor fue trasladado a
la Fiscalía General del Estado, para su
procesamiento, localizando en la
cajuela del vehículo el cuerpo de una
persona del sexo femenino sin vida,
en avanzado estado de
descomposición.

Hasta el momento no se ha
realizado la identificación de la
persona localizada en el interior del
vehículo.

Cabe señalar que en estos
momentos se está realizando la
necropsia de Ley para conocer la
causa formal del fallecimiento.

Fuentes dignas de crédito
informaron que la mamá y hermana
de Ángel Zurizaday, fueron factores
claves para dar con la ubicación del
vehículo donde fue encontrada sin
vida Lupita.

INFORMA FGED LÍNEA DE
TIEMPO DE LA INVESTIGACIÓN: 

Rojas Vázquez, desaparece el día 24
de octubre de 2022. El 25 de este mes
en la tarde se publica en redes
sociales su desaparición, sin que se
interpusiera denuncia formal, pues
ÁNGEL ZURIZADAY MOLINA
CUELLAR, esposo, les insistió que no
lo hicieran, ya que él mismo la estaba
buscando.

EL 26 de octubre de 2022, a las 9:00
horas se establece contacto vía
messenger con la tía de MARÍA
GUADALUPE invitándola a denunciar,
iniciando de oficio la carpeta de
investigación y las investigaciones.

El 26 de octubre de 2022, a las
15:40 horas se les insiste que acudan
a denunciar, para que aporten

mayores datos.
A las 17:01 horas del 26 de octubre

de 2022, la familia de MARÍA
GUADALUPE ROJAS VÁZQUEZ, decide
denunciar cuando ÁNGEL
ZURIZADAY MOLINA CUELLAR
desaparece con los niños y deja de
responder sus llamadas.

De inmediato, la Fiscalía General
del Estado se aboca a la investigación
de los hechos, emite la alerta AMBER
de los menores y el reporte de
búsqueda de MARÍA GUADALUPE y
se localizan los menores
desactivando solo la alerta AMBER y
continúa vigente con el reporte de
búsqueda.

Asimismo, se gira colaboración y
búsqueda a todas las autoridades del
estado de Durango.

El 27 de octubre se solicita y
obtiene orden de aprehensión por el
delito sustracción de los menores en
contra de ÁNGEL ZURIZADAY
MOLINA CUELLAR, LEONARDA N y
ERÉNDIRA N (mamá y hermana del
primero de los mencionados).

Se gira oficio de colaboración a
todas las entidades federativas para
la localización y aprehensión de los
presuntos responsables.

El 29 de octubre se obtiene orden
de aprehensión en contra ÁNGEL
ZURIZADAY MOLINA CUELLAR, por el
delito de desaparición cometida por
particulares.

Se gira oficio de colaboración a
todas las entidades federativas para
la localización y aprehensión del
presunto.

El 29 de octubre de 2022, se ubican
y cumplimenta la orden de
aprehensión en contra de,
LEONARDA N y ERÉNDIRA N, siendo
puestas a disposición del Juez de
Control para la celebración de la
audiencia inicial.

El 30 de octubre de 2022, se celebra
la audiencia inicial de formulación de
imputación en contra de LEONARDA
N y ERENDIRA N, a quienes se les fija
la medida cautelar de prisión
preventiva justificada. La audiencia
complementaria se celebrará el
miércoles 2 de noviembre.

El 31 de octubre de 2022, a las
11:20 horas se recibe una llamada de
un vehículo abandonado que
desprendía olores fétidos, dicho
vehículo coincidía con las
características del que era propiedad
de ANGEL ZURIZADAY.

Acude el personal de la Fiscalía
General del Estado al lugar en donde
se localiza el vehículo, procediendo
al aseguramiento y trasladándolo
para su procesamiento pericial a la
Fiscalía General del Estado. A las
12:30 horas ingresa el vehículo a las
instalaciones de la Fiscalía, y a las
13:25 horas se traslada el cuerpo al
SEMEFO y se abre la bolsa que lo
cubría.

A las 16:12 horas los familiares
MARÍA GUADALUPE ROJAS VÁZQUEZ
identifican el cuerpo de la persona
localizada como ser el de la persona
reportada desaparecida.

El personal de la Fiscalía del Estado
ha estado en contacto permanente
con los familiares de la víctima desde
el momento que se tuvo
conocimiento de la desaparición de
MARIA GUADALUPE hasta el día de
hoy.

Entre las diversas diligencias
realizadas por la Fiscalía General del
Estado se llevó a cabo un cateo, la
ubicación y aseguramiento de 2
vehículos, así como de diversos
videos del domicilio de la víctima y
otros posibles lugares de ubicación.

En la cajuela de un auto encuentran sin vida a Lupita 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

El gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal fortalece los
ciberpatrullajes, con la finalidad de
salvaguardar la integridad de los
duranguenses; durante la semana
que recién culminó, la Policía Estatal,
a través de su Unidad Cibernética de
la Secretaría de Seguridad Pública,
detectó, especialmente en la red

social Facebook, 130 publicaciones
posiblemente constitutivas de delito,
mismas que fueron reportadas y se
realizó el trámite correspondiente
para su eliminación.

De acuerdo con el reporte semanal
elaborado por la Unidad Cibernética,
durante el monitoreo que se realiza
en el ciberespacio las 24 horas de los
365 días del año, se detectaron 109
publicaciones tendientes a cometer
el delito de fraude, 8 de difamación,

10 con temas relacionados a la
pornografía, 2 por venta de
medicamento y una por servicios
sexuales.

Dicha Unidad recibió también 29
reportes ciudadanos a través de
Inbox, correo electrónico y del
número de emergencias 911, 2 de
ellos por robo de identidad, 3 por
intento de fraude electrónico, 2 por
amenazas, y 6 por aplicaciones
monta-deudas, entre otras.

De la misma manera, se informó
que a través del número de denuncia
anónima 089 se recibieron 21
reportes de intentos de extorsión
telefónica, en las modalidades de
supuestos premios ganados,
supuesto familiar en apuros,
amenazas, llamadas de supuestos
bancos y de un supuesto
comandante de un grupo delictivo.

El Comisionado Óscar Galván
Villarreal, titular de la Secretaría de
Seguridad Pública, exhortó a la
ciudadanía a extremar precauciones
ente un posible ciberdelito, e invitó a

los usuarios de Internet a reportar en
el 911 cualquier situación irregular
que detecte en sus redes sociales u
otras plataformas.

Finalmente, se informó que la
Unidad Cibernética durante la
semana pasada mantuvo sus
compañas preventivas en redes
sociales con el objetivo de prevenir
fraudes y extorsiones, e impartieron
conferencias en la Universidad
Autónoma de Durango y CBTA 3, con
los temas de seguridad en redes
sociales, prevención del sexting,
cyberbullying y violencia digital.

Detectan 130 publicaciones sospechosas en Facebook



Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La madrugada de este pasado
domingo, al filo de las 00:30 horas,
un joven fue ejecutado a balazos en
el ejido Dolores de Gómez Palacio,
Dgo.

El hoy finado tenía varias heridas
de arma de fuego penetrante en el
tórax y según el reporte de la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), lo agredieron mientras
estaba al interior de un domicilio, en
dicho poblado, y en un momento
dado, ingresaron varios sujetos
armados y comenzaron a dispararle
y también resultó lesionado Luis
Manuel, de 38 años de edad.

Sobre este caso, se desconocía
quien era el occiso quien fue descrito
con estatura media, complexión

delgada, tez blanca, cabello negro,
ojos color café, barba y bigote.

Además, vestía chamarra color
verde camuflajeada, playera color
azul con mangas en color negro,
pantalón de mezclilla color azul y
tenis color blanco.

Este lunes, fue identificado por sus
familiares y se trataba de Gilberto
Rodríguez Quintero, quien tenía 20
años de edad, originario del ejido
antes mencionado. 
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*Tras ser impactados
por una camioneta 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Una mujer de 28 años de edad, de
nombre Mariela Sánchez Aguilera,
vecina de Guadalupe Victoria, Dgo.,
murió a consecuencia de
traumatismo craneoencefálico.

Lesión que se causó la tarde de este

pasado domingo, a las 19:30 horas,
cuando viajaba por la carretera que
conduce de Guadalupe Victoria hacia
el poblado Ramón Corona, municipio
de Cuencamé, Dgo., a bordo de una
motocicleta de la marca Arion,
modelo 2009, color negro con verde,
conducida por Luis Javier,  de 25 años
de edad, y a la altura del kilómetro
17+400, fueron impactados por una
camioneta Nissan, línea Titan,

modelo 2009, color negro, conducida
por José Armando “N”, de 41 años,
tomando conocimiento elementos de

vialidad, así mismo el Agente del
Ministerio Público ordenó el
levantamiento y traslado del cuerpo

sin vida hacia el anfiteatro de esta
Fiscalía, para la práctica de la
necropsia de ley.

Fallece mujer
acompañante
de motociclista

Capturan a par de
narcomenudistas 

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron en la calle Río
Amazonas, de la colonia Valle del
Tagarete, de Santiago
Papasquiaro, Dgo., a Álvaro y
Trinidad, ambos de 36 años de
edad, a quienes tras una
inspección corporal les
encontraron entre su ropa 44 y 40
envoltorios con una sustancia
con características de la droga
conocida como cristal. 

Ante tales evidencias, los
agentes procedieron a la lectura
de derechos a los mencionados y
posteriormente a su traslado a las
instalaciones de la Fiscalía
General del Estado para la
investigación correspondiente.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Para que los turistas que nos
visitan tengan una estadía segura
y placentera, Toño Ochoa ha
solicitado al director de Seguridad
Pública Municipal Marco Contreras
continuar con el proceso de
preparación y capacitación de sus
elementos.

Con este tipo de acciones
adquieren conocimientos y
herramientas para poder apoyar a
las personas que así lo soliciten.

Además, podrán enfrentar
acciones que puedan representar
algún tipo de riesgo para su
integridad y estabilidad emocional,
de igual forma conocerán la
importancia de la salud mental en
la actualidad.

El propósito de Toño Ochoa por

mantener la casa segura sigue su
marcha, pues se tendrán más y
mejores policías capacitados y
listos para enfrentar toda situación
de riesgo.

Con elementos bien capacitados
tendremos una casa segura: alcalde 

Identifican a varón
ejecutado a balazos en GP 

A mano
armada
despojan de
su camioneta
a vendedor

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado domingo,
una pareja que acudió al Tianguis
del Auto, para calar una camioneta
Ford Lobo, modelo 2013, color
blanco, un momento dado,
amenazaron al vendedor con un
arma de fuego, para luego
despojarlo de la unidad, 

Los hechos ocurren cuando el
vendedor de nombre José Arturo,
estaba en el Tianguis del  Auto, y
fue abordado por la pareja,
solicitándole que quería comprarla
pero, la querían calar antes para
saber en las condiciones de la
unidad.

Luego de la petición del
comprador, José aceptó, y salieron
a dar una vuelta, al oriente de la
ciudad, y en un momento dado, el
comprador quien iba acompañado
de una mujer sacó de entre sus
ropas un arma de fuego con la cual
amenazó al vendedor, dejándolo
abandonado junto con otro
ayudante en la autopista Durango-
Gómez Palacio, para luego darse a
la fuga con rumbo desconocido.

El vendedor y ayudante
caminaron hasta la caseta de
cobro, y una persona les prestó un
celular, y José  reportó el robo al
911.

Posteriormente acudió para
presentar la denuncia en la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), para que se proceda
conforme a derecho.

Por Martín Saúl Ceniceros
DURANGO, DGO.

Luego de haberse suspendido los
trabajos de evaluación, certificación
y acreditación en la Policía Estatal, el
Comisionado Óscar Galván Villarreal,
secretario de Seguridad Pública en el
Estado, informó que ya se está
realizando el proceso para cumplir
con los estándares internacionales y
ofrecer una mejor atención a los
duranguenses, como es la indicación
el Gobernador del estado Esteban
Villegas Villarreal. 

La Comisión de Acreditación para
Agencias de Aplicación de la Ley
(CALEA), organización acreditadora y
certificadora de procesos y
estándares de agencias policiales a
nivel internacional, ya está
trabajando nuevamente para lograr
que nuestra policía tenga los
elementos más preparados y

comprometidos con su labor,
informó Galván Villarreal.

Esta capacitación que están
recibiendo los elementos, detalló el
Comisionado, conlleva una especial
atención en los temas operativos,
administrativos y marco legal, con lo
que todo el personal estará
preparado para eficientar el servicio
de seguridad pública en el estado.

Finalmente, el titular de Seguridad
Pública agregó que además del
beneficio que recibirá la ciudadanía,
los agentes contarán también con
beneficios tanto en lo laboral como
en lo familiar, al adquirir una
profesionalización Integral que les
brindará la oportunidad de un mejor
desarrollo como servidores públicos
y como personas.

Reanudan proceso de acreditación internacional para la policía estatal
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Para que este Buen Fin 2022 no te

den gato por liebre, la Procuraduría
Federal de Consumidor lanzó un sitio
web para que puedas comparar los
precios de los productos con los
artículos más vendidos en las
ediciones pasadas y compruebes que
realmente se aplicó un descuento y
no se infló el precio.

En la herramienta denominada
Quién es quién en los precios para el
Buen Fin 2022 podrás consultar el
precio mínimo, máximo y promedio
de 489 productos divididos en ocho
categorías:

1. Audio y equipos de sonido
2. TV y video
3. Cómputo y celulares
4. Cámaras
5. Cocina
6. Línea blanca
7. Electrodomésticos
8. Ventilación
Para poder hacer uso de la

herramienta tendrás que ingresar a
https://elbuenfin.profeco.gob.mx y
elegir tu ciudad y municipio o
alcaldía para que te muestre los
resultados dependiendo del lugar en
el que vives.

En la base de datos proporcionada
por Profeco encontrarás marca,

modelo, el precio más bajo y el más
alto, así como los comercios en los
que podrás encontrar el artículo de
tu elección.

La nueva herramienta la dio a
conocer el titular de la Profeco,
Ricardo Sheffield, en la conferencia
de esta mañana del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

"Desde ahorita, planeando que
realicemos en el Buen Fin una
compra razonada, ya está disponible
el sitio para ir viendo los precios de
los productos más vendidos en los

buenos fines pasados. Tenemos la
referencia de todos estos productos
para que vean qué ofertas les
convienen y realmente se den cuenta
que bajan los precios en el Buen Fin",
dijo el funcionario.

Así que si estás planeando tus
compras para el Buen Fin 2022, que
se realizará del 18 al 21 de
noviembre, esta herramienta te será
de mucha utilidad.

En la edición de este año, el Buen
Fin regresa a su formato original de
cuatro días tras dos años de la
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Videojuegos enriquecen la enseñanza
• Una hora de
educación virtual
equivale a cinco de la
tradicional, señalaron
expertos durante la
Décima edición de la
Fiesta de las Ciencias
y las Humanidades

CIUDAD DE MÉXICO.- 

Los videojuegos no tienen un
aspecto negativo, sino aristas que
deben analizarse para evitar
satanizarlos y utilizarlos en la
enseñanza, a fin de desarrollar
habilidades y promover nuevas
tecnologías como la realidad virtual
y aumentada, consideró un grupo de
expertos reunidos en la décima
edición de la Fiesta de las Ciencias y
las Humanidades, realizada en
formato híbrido desde Universum,
Museo de las Ciencias de la UNAM.

Durante el conversatorio “El lado B
de los videojuegos” -moderado por
Gerardo F. Torres Ruiz, coordinador
editorial de Marvel México-, Eduardo
Fernando Aguado Cruz, profesor de
Comunicación en la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS)
de la UNAM, destacó que se deben

estudiar a partir de la
multidisciplina, pues incluyen
aportaciones de la ingeniería, el
diseño, la psicología y la realidad
virtual, las cuales pueden enriquecer
la enseñanza.

“Antes de asociarlos con la
violencia excesiva, el aislamiento y la
adicción, temas sobre los que existen
varios estudios y pocas conclusiones,
debemos analizar su potencial como
herramienta para la docencia, para
que los más jóvenes aprendan
cuestiones como biología o
arquitectura con este tipo de
herramientas”, sugirió.

Comentó que en su libro “Los
videojuegos, su estudio y análisis”
sostiene que en la actualidad hemos
dejado de lado las relaciones
interpersonales directas y nos
encontramos en la época del
cibertiempo, es decir, computadoras,
redes sociales, smartphones y
consolas.

Recordó también que tienen su
origen en Asia y se crearon para
utilizarlos como pasatiempos, pero a
través de los años la industria los
evolucionó y constituyó en
instrumento sociocultural con
herramientas lúdicas y
psicocognitivas.

En su exposición el universitario
recomendó a los docentes conocer a
fondo este ámbito y abrir los planes
de estudios al tema de los
videojuegos, que están

correctamente clasificados.
De acuerdo con el profesor de la

Universidad La Salle, Joaquín
González Vázquez, las universidades
y los centros de capacitación deben
poner más atención en el
conocimiento de los videojuegos y
transmitir entusiasmo a los alumnos
para que sean autodidactas, ya que
el uso de la inteligencia artificial
puede llevar a niveles más
avanzados de conocimiento en áreas
tecnológicas y de diseño.

Héctor Gutiérrez Calderón, de la
empresa Inmersys, dedicada al
desarrollo de aplicaciones inmersivas
-incubada en la Facultad de
Ingeniería de la UNAM- refirió que
existe un estudio internacional el
cual indica que una hora de
educación virtual equivale a cinco de
educación tradicional, pues la
persona está inmersa en un
ambiente cautivo y la presencia y
transferencia de conocimiento son
directas.

Los especialistas comentaron que la
industria de los videojuegos superó
a la del cine, y se debe explorar desde
nuevas áreas de competencia y
negocio, más allá del
entretenimiento.

Asimismo, son una fuente de
imaginación y creatividad, fomentan
las habilidades sociales, desarrollan
el razonamiento; incrementan la
destreza, orientación espacial y la
coordinación visión motora; además
de mejorar la capacidad de atención.

¡Que no te engañen! Profeco lanza sitio para
comparar precios de productos por el Buen Fin 2022
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Con motivo de la celebración del
“Día de los Santos Difuntos”,
Caminos y Puentes Federales podrá
en marcha el operativo “Día de
Muertos 2022”, cuyo objetivo será
facilitar la circulación por las
autopistas que este organismo
administra y que estará vigentes el 1
y 2 de noviembre.

Capufe estima que, durante esos
dos días de asueto, el aforo vehicular
alcanzará los 2.3 millones de cruces
por las 121 plazas de cobro que
administra, por lo que ha preparado
la apertura de la totalidad de los
carriles, la implementación de
cabinas móviles, módulos de cobro
adelantado y cambio en línea.

Asimismo, realizará el monitoreo
permanente desde el Centro
Nacional de Control y los centros
locales de Control para identificación
y reporte de alguna eventualidad.

La Central de Atención a Usuario
trabajará con un promedio de 30

operadoras y operadores. El
organismo mantiene a disposición
permanente el número 074 para
atender a los usuarios, en el que
podrán solicitar información

carretera las 24 horas del día en
forma gratuita, así como asistencia
mecánica y médica.

Al circular por las autopistas de
Capufe, se cuenta con el número

telefónico 074, para solicitar los
servicios de arrastre de grúa,
asistencia mecánica y médica, así
como información carretera.  

También puedes leer: Bellas

princesas, conejitas sexys y hasta
‘Chicas Superpoderosas’; así
disfrutan regios del Halloween

Adicionalmente, para este
operativo Capufe trabaja en estrecha
coordinación con la Guardia
Nacional, Ángeles Verdes, policías
locales, estatales y Protección Civil. 

Se sugiere consultar la cuenta de
Twitter @Capufe para conocer, en
tiempo real, las eventualidades en
los tramos carreteros administrados
por el organismo. En esta cuenta se
puede reportar cualquier incidencia
que ocurriera en el camino. 

A fin de tener un viaje sin
contratiempos, Capufe recomienda
que antes de salir a carretera se
revisen las condiciones mecánicas
del vehículo, que las personas
ocupantes del automóvil usen el
cinturón de seguridad, no rebasar los
límites de velocidad, abstenerse de
utilizar teléfonos celulares mientras
se conduce, y no manejar con
cansancio ni bajo los efectos del
alcohol o alguna otra sustancia,
medicamento o droga que altere el
estado de alerta. 

Entra en marcha operativo “Día de
Muertos 2022” en carreteras del país

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Ante autoridades Federales y del
Gobierno del Estado de México, Ford
Motor Company inauguró su Centro
Global de Tecnología y Negocios:
GTBC (Global Technology and
Business Center, por sus siglas en
inglés).

Ubicado en el municipio de
Naucalpan de Juárez, Estado de
México, el nuevo campus de Ford de
México funcionará como un centro
de soluciones para dar soporte a las
diferentes operaciones clave de la
compañía en el mundo,
convirtiéndose en un eje medular
para la transformación y
modernización de la empresa.

Dentro de las instalaciones del
GTBC, cuya inversión fue de $260
millones de dólares, se encuentra el
centro de Ingeniería Automotriz más
grande de México y uno de los más
importantes en Latinoamérica.

Diseño vanguardista
Con un diseño sustentable,

holístico, vanguardista e inclusivo, el
GTBC albergará hasta 9 mil
colaboradores en un esquema de
trabajo hibrido. Sus modernas
facilidades y tecnología de punta
fueron concebidas para crear un
ecosistema que facilite la
colaboración e innovación.

Del total de su superficie (19
hectáreas), 4.3 hectáreas han sido
designadas como zona ecológica

protegida y 170 mil m2 de
construcción que integra dos
edificaciones medulares: uno que
será la sede de las Oficinas
Corporativas y otro edificio para el
Centro de Ingeniería Automotriz.

“Queremos que todo nuestro
equipo se encuentre siempre
orgulloso de pertenecer a Ford, por
ello, buscamos ofrecerles un espacio
que refleje nuestro compromiso con
su bienestar, así como el desarrollo
profesional y personal. Por eso,
construimos un campus centrado en
las personas que cuenta con todos
los atributos críticos para crear una
experiencia de vida y no solo una
experiencia laboral”, destacó Jim
Farley, CEO de Ford Motor Company.

Por su parte, Stuart Rowley, director
Ejecutivo de la Oficina de
Transformación y Calidad de Ford
Motor Company, comentó: “El sitio
está apegado a las últimas
tendencias en cuanto a trabajo
individual y colaborativo, dentro de
un modelo hibrido de trabajo, para
ofrecer la mejor experiencia posible
a nuestro equipo de colaboradores”.

Ford, le apuesta al talento
mexicano

Bajo un esquema de
transformación y modernización
global del modelo de negocio, el
GTBC albergará a los colaboradores
que trabajan en liderar las
operaciones clave en áreas
estratégicas para la corporación en
Desarrollo de Producto, Cadena de

Suministro, Mercadotecnia y Ventas,
Postventa, Tecnologías de
Información, Recursos Humanos y
Finanzas, entre otros.

Desde el 2021, año en que Ford de
México fue seleccionado como uno
de los tres centros de solución de
negocio globales, la región ha
incrementado su atracción de talento
con 850 nuevos profesionistas.

“La decisión de crear el Centro
Global de Tecnología y Negocios en
México fue gracias a la confianza que
la corporación tiene en el talento
mexicano, caracterizado por
atributos de calidad y capacidad de
innovación, para contribuir a los
esfuerzos de transformación y
modernización del modelo de
negocio”, afirmó Laura Castro,
directora del Centro de Soluciones
Globales en México.

“En el GTBC nos enfocaremos en
colaborar, así como aprovechar el
máximo potencial de nuestro talento
para simplificar nuestros procesos y
diseñar soluciones automatizadas de
México para el mundo”, agregó
Castro.

Con el inicio de operaciones en esta
nueva localidad y en su camino hacia
el futuro, Ford continúa en búsqueda
de nuevo talento. “Gracias al talento
y capacidad que han demostrado
nuestros colaboradores en México, el
país se ha colocado como un
referente de calidad y productividad.
El trabajo que realizan día tras día no
solo destaca, sino que genera un alto

impacto en las operaciones
mundiales de Ford”, afirmó Luz Elena
del Castillo, presidente y CEO de Ford
de México, Puerto Rico,
Centroamérica y El Caribe.

La joya de Ford
Considerado el más grande de

México y uno de los más importantes
en Latinoamérica, el Centro de
Ingeniería de Ford de México cuenta
con una plantilla de más de 2 mil 800
ingenieros y su equipo de Desarrollo
de Producto se ha convertido en un
referente global en la generación de
ideas de innovación y patentes.

Para desarrollar su talento cuentan
con espacios lúdicos que fomentan la
creatividad, como laboratorios y
garage experimental. Dentro de los
equipos para pruebas físicas, este
centro está equipado con cámaras de
simulación ambiental y solar,
equipos electrodinámicos para
vibración, escaneo y seguimiento de
trayectoria en 3D, por medio de
cámaras y visión artificial, así como
robots, análisis de materiales y un
hexápodo para pruebas de
combustible, entre otras tecnologías.

En el terreno del desarrollo de
software y módulos electrónicos,
estos laboratorios integran
tecnología de punta para el diseño y
validación de las futuras
arquitecturas eléctricas, incluyendo
sofisticados simuladores y equipos
de pruebas de sistemas electrónicos.
“Nos sentimos muy orgullosos de
que cualquier vehículo Ford a nivel
mundial incluya en su desarrollo el
talento de la ingeniería mexicana”,
afirmó Marcos Pérez, Director de
Desarrollo de Producto en México.

Un compromiso con México
Comprometido con las

comunidades en las que opera, Ford,
en conjunto con las autoridades
locales, ha aportado infraestructura
y accesibilidad a la zona, con la
implementación de instalaciones
eléctricas públicas, drenaje, creación
de vialidades que permitirán una
conexión más rápida y fácil al resto
del municipio con este nuevo
desarrollo. Por ello, Ford invita a los
interesados a conocer las vacantes
disponibles en:
https://bit.ly/3n6CvpW

Ford inaugura en México su Centro Global de Tecnología y Negocios: GTBC



El secretario de
Gobernación, Adán
Augusto López,
arremetió de nueva
cuenta contra el
expresidente Felipe
Calderón.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, continuó este lunes
su recorrido por estados del país para
promover la aprobación de la
reforma que amplía el plazo hasta
2028 para que las fuerzas armadas
sigan realizando labores de
seguridad pública.

En Oaxaca, ante legisladores de su
partido y el gobernador electo,
Salvador Jara, el funcionario

arremetió de nueva cuenta contra el
expresidente Felipe Calderón de
quien dijo, si existe una denuncia
penal en la Corte Penal de La Haya
por delitos contra lesa humanidad
por el fallido operativo “rápido y
furioso”.

“Por eso está detenido Genaro
García Luna en los Estados Unidos y
sujeto a proceso y aquí les digo
porque después se malinterpretan
las cosas: si hay desde luego una
denuncia penal internacional
presentada en La Haya en los Países
Bajos en contra de entre otros, de
Felipe Calderón Hinojosa, por eso
nosotros hemos sostenido que el
brazo de la justicia tarda en llegar,
pero llegará y que quienes la hicieron
tengan la seguridad de que la van a
pagar”, advirtió.

El secretario Adán Augusto López
se refería a la denuncia presentada
en noviembre de 2011 por diversas
organizaciones civiles y respaldada
por 20 mil ciudadanos en la cual se

solicita juzgar a distintos
funcionarios, entre ellos al entonces
presidente Felipe Calderón Hinojosa,
por crímenes contra la humanidad
repetidos sistemáticamente durante
su gobierno de diciembre de 2006 a
noviembre de 2012, como asesinatos,
desapariciones forzadas, torturas,
violaciones, ejecuciones
extrajudiciales, persecuciones y
migración forzosa, entre otros
delitos de lesa humanidad.

“La denuncia fue presentada en la
Fiscalía General de la Corte Penal
Internacional y sabemos que está en
periodo de integración y está
allegándose las pruebas suficientes,
entonces seguramente habrá justicia
en eso”, sostuvo.

Luego de señalar que una vez que
asuma Salomón Jara la gubernatura
se acabará el gobierno de “glamour
y elitista”, el responsable de la
política interior rechazó nuevamente
que la iniciativa de fuerzas armadas
represente la militarización del país.

Dijo que pese a que ya fue
aprobada por los 17 estados que se
requiere para hacerla constitucional
continuará su recorrido por todas las
entidades, entre ellas las que tienen
mayoría de diputadas y diputados
del PAN, del PRI y Movimiento
Ciudadano, como es Coahuila, Nuevo
León, Aguascalientes y Chihuahua.

Aprovechó para de una vez
adelantar que regresará para el caso

de la reforma electoral.
“A buscar que haya reforma

electoral otra vez al Congreso y les
voy a pedir que nos den chance de
venir al pleno para que no me la
aprueben luego luego los de Oaxaca,
pero si va a haber reforma electoral”,
dijo.

Anticipó que habrá acuerdo político
con parte de la oposición para sacar
adelante la reforma electoral.
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Calderón tiene denuncia en La Haya por
crímenes de lesa humanidad: Adán Augusto

El presidente de la
Jucopo consideró que
la CNDH tiene mucho
trabajo y debe
centrarse en la defensa
de los derechos
humanos; legisladores
criticaron
pronunciamiento de la
comisión

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Ricardo Monreal instó a la Comisión
Nacional de Derechos Humanos
(CNDH) a atender el trabajo que tiene
en defensa de los derechos humanos
de los mexicanos y dejar que la
discusión sobre el Instituto Nacional
Electoral (INE) la realice la Cámara de
Diputados y después el Senado de la
República.

“La Comisión Nacional de Derechos
Humanos tiene mucho trabajo. Creo
yo, como una sugerencia respetuosa
que debería estar más centrada en la
defensa de los derechs humanos de
grupos de personas en el país.

“Que la discusión del INE y la
posible reforma constitucional y
legal se la dejemos a la Cámara de
Diputados, que es el órgano
legislativo competente para que se
logren acuerdo en aquellla Cámara y
después el Senado actuará con

responsabilidad en el caso de que se
apruebe allá.

“Y aquí la revisaremos
escrupulosamente para fortalecer las
instituciones, no destruirlas; para
fortalecer los órganos del Estado y
darles posibilidades de defender la
democracia y de defender el Estado
de derecho”, dijo el senador en
entrevista realizada en el Senado.

A su vez, la vicecoordinadora de los
senadores del PAN, Kenia López
Rabadán, aseguró que la presidenta
de la CNDH debe separarse del cargo
porque es “notorio el conflicto de
intereses” en el que incurre.

“A los mexicanos, nos ha costado
años de lucha contar con
instituciones imparciales, con un
sistema en el que cada voto cuente y
que se garantice la democracia en
nuestro país.

“Se le logró arrancar al gobierno el
poder de decidir sobre quiénes
ganaban o perdían las elecciones, y
tal parece, que a ese pasado es al que
nos quiere regresar la CNDH.
Lamentablemente el papel que se
hace desde el órgano garante de
derechos humanos es terrible”, dijo.

Por su parte, Clemente Castañeda,
coordinador de los senadores de
Movimiento Ciudadano, urgió a
concretar ya la cita para la
comparecencia pública de
Rosario Piedra ante las
comisiones del Senado,
aprobada hace unos días
e hizo público “un
extrañamiento público
a la titular de la CNDH

por utilizar esta importante
Recomendación General (en contra
del INE) de manera facciona y
selectiva con propósitos políticos”.

La senadora priista Claudia Anaya
criticó que la CNDH: “Cuánta
vulgaridad hay en ustedes, se
convirtieron en oficina de
propaganda de los deseos del
presidente”, expresó en respuesta al
anuncio de la comisión.

Emilio Álvarez Icaza, del Grupo
Plural, criticó que la CNDH esté
“aplaudiendo y siendo omisa en la
militarización del país, ahora se
suma a la campaña presidencial
conra el INE. Rosario Piedra es una

vergüenza para las

víctimas. Qué barato vendió la
dignidad de su ejemplar madre y
la de Jesús”.

Interrogado sobre los
recursos legales que tiene el
Senado para reconvenir
esta decisión de la CNDH,
el panista Damián
Zepeda explicó que
existe la Controversia
Constituciomal, pero
es necesario que
Morena esté de
acuerdo para que
procesa el pleno del
Senado, lo cual
observó como difícil.

Monreal insta a CNDH a no inmiscuirse en discusión
sobre el INE; senadores rechazan intromisión



AGENCIAS
El izquierdista Luiz Inácio Lula da

Silva enfrentaba este lunes el primer
desafío de su tercer mandato en
Brasil: el silencio del presidente Jair
Bolsonaro, quien todavía no
reconoce su derrota en el balotaje
que evidenció la polarización de los
brasileños.

El líder del Partido de los
Trabajadores (PT), de 77 años, se
impuso sobre el ultraderechista por
estrecho margen, el 50,9% de los
votos contra el 49,1%.

Pasadas más de 18 horas del
resultado oficial, Bolsonaro, de 67
años, no se ha pronunciado sobre la
victoria de Lula, que fue reconocida
de inmediato por líderes mundiales
como el estadounidense Joe Biden y
el ruso Vladimir Putin, con quien el
mandatario mantuvo buenas
relaciones.

Lula se reunió este mismo lunes
con el presidente argentino, Alberto
Fernández. Ambos líderes, aliados de
larga fecha, se dieron un efusivo
abrazo al encontrarse en un hotel en
Sao Paulo, según un video colgado en
la cuenta oficial de Instagram del
argentino.

El presidente francés, Emmanuel
Macron, y el jefe de la ONU, Antonio
Guterres, también se comunicaron
con el líder izquierdista por teléfono,
según su equipo de comunicaciones.  

Durante su discurso de victoria,
Lula manifestó su precupación por el
traspaso de poder:

“Necesito saber si el presidente que
derrotamos va a permitir que haya
una transición para que tengamos
información de las cosas".

El domingo de noche Bolsonaro se
recluyó en la residencia oficial de la
Alvorada en Brasilia, y el lunes volvió
al Palacio de Planalto sin dar
declaraciones, constató un fotógrafo
de la AFP.

Solo algunos de sus aliados
parlamentarios admitieron la
derrota en redes sociales, donde el
bolsonarismo suele ser muy activo.

Camioneros y otros manifestantes
bloquearon vías en 11 de los 26
estados del país y el distrito federal,
en protesta por la derrota de
Bolsonaro. La policía de carreteras
intervino para liberar los pasos,
aunque decenas continúan
obstruidos, según el reporte oficial.

La bolsa de Sao Paulo cedía 0,24%
hacia las 17H30 GMT, mientras el
real brasileño se apreciaba frente al
dólar, a 5,24 desde el cierre del
viernes en 5,34.

- Situación "difícil" - 
Consciente de los retos que

enfrentará a partir del 1 de enero,
cuando jurará al cargo, Lula
reconoció en su discurso que
gobernará "en una situación muy
difícil" y enfatizó en la necesidad de
restablecer "la unidad" de los
brasileños.

La transición también implica
desafíos para Lula, explicó Paulo
Calmon, profesor de Ciencia Política

de la Universidad de Brasilia.
Debe cuidarse, primero, de una

'tercera vuelta': de cualquier desafío
que Bolsonaro y sus aliados puedan
crear, como (Donald) Trump en
Estados Unidos, para deslegitimar su
victoria y movilizar a su electorado
contra él", dijo Calmon.

La diferencia entre Lula y Bolsonaro
en votos fue de dos millones, la
victoria más ajustada de la historia
en Brasil para una segunda vuelta,
tras una campaña polarizada y
tensa.

Marco Antonio Teixeira, politólogo
de la Fundación Getulio Vargas,
aseguró que Lula tendrá que ampliar
la "legitimidad" del gobierno e
incorporar a sectores ajenos al
Partido de los Trabajadores. 

Necesita ampliar su apoyo para
unificar el país", agregó Teixeira. 

El Congreso, que el 2 de octubre se
movió a la derecha con la elección de
conservadores y aliados de
Bolsonaro, puede ofrecerle una
oposición más férrea a la que
enfrentó en sus otros dos gobiernos.

El Partido Liberal de Bolsonaro
tendrá la mayor bancada en
Diputados, con 99 representantes.

- Promesas de bonanza -
Lula, que gobernó Brasil de 2003 a

2010, llega al poder en buena
medida apalancado por el apoyo de
los más pobres, entre quienes existe
una memoria afectiva de la bonanza
bajo su administración en tiempos
de boom de las materias primas.

El izquierdista prometió "arreglar el
país" prometiendo mejorar el bolsillo
de los brasileños y reforzar
programas sociales.

Adriano Laureno, de la consultora
Prospectiva, dijo que el resultado de
Bolsonaro, que terminó como el
candidato en segunda posición
mejor votado en la historia
democrática brasileña, anticipa que
Lula tendrá una oposición "fuerte" y
posiblemente "organizada en las
calles".

En su campaña, el líder del PT
destacó logros socioeconómicos
pasados, como la salida de la
pobreza de más de 30 millones de
brasileños gracias a iniciativas
sociales.

Pero en este tercer período no
contará con la misma bonanza. 

Si bien la economía da señales de
mejoría, con crecimiento, menos
inflación y más empleo, está lejos de
la prosperidad que alcanzó a
comienzos de siglo y enfrenta un
mundo en riesgo de una recesión
global.

Si no son satisfechas, las
expectativas podrían tornarse un
búmeran, coinciden analistas. 

“Comenzará con muchas
dificultades en la economía. Asumirá
en un mundo en posible recesión,
con la tasa básica de interés muy alta
en Brasil y una 'bomba' fiscal de
400.000 millones de reales -unos 76
mil millones de dólares-", explicó
Laureno.  
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Bolsonaro sigue aislado y Lula ya actúa
como presidente electo de Brasil

AGENCIAS
Los niños de 8 años o menos

deben considerarse un grupo de
alto riesgo de contraer la viruela del
mono más grave, según un estudio
publicado en la revista científica
'The Pediatric Infectious Disease
Journal', editada por la Sociedad
Europea de Enfermedades
Infecciosas Pediátricas.

De acuerdo con esta revisión,
realizada por la doctora Petra
Zimmermann, de la Universidad de
Friburgo (Suiza), y el doctor Nigel
Curtis, de la Universidad de
Melbourne y el Instituto de
Investigación Infantil Murdoch
(Australia), los niños pequeños
serían un grupo objetivo clave para
la vacunación contra la viruela y
otras medidas urgentes si el brote
se extiende.

Hasta agosto de 2022, se habían
notificado casi 47 mil casos de
viruela del mono confirmados por
laboratorio en todo el mundo. De
ellos, solo 211 fueron en niños y
adolescentes menores de 18 años.
En el brote actual, el virus de la
viruela del mono parece haberse
propagado en gran medida por
contacto sexual u otro tipo de
contacto cercano. Queda por
determinar el papel de otras vías de
transmisión, como las gotitas y las
superficies y objetos contaminados.

El brote refleja la baja inmunidad
de la población debido a las bajas
tasas de vacunación contra la
viruela; los virus de la viruela y de
la viruela del mono son ambos
ortopoxvirus. La mayoría de los
casos de viruela del mono son
"autolimitados", con una erupción
que progresa y se resuelve en 2 a 4
semanas. Sin embargo, los síntomas
pueden ser leves o estar ausentes,
lo que da lugar a que no se
diagnostiquen y a la posibilidad de
una mayor propagación.

A pesar de las bajas tasas
registradas hasta ahora en los
niños, existe una especial
preocupación por las
complicaciones y otras
consecuencias graves de la viruela
del mono en los niños. "Se ha
informado de que los niños tienen
una mayor tasa de hospitalización
y un aumento de la mortalidad,
incluso en los países de ingresos
altos", explican los doctores
Zimmermann y Curtis.

Basándose principalmente en los
datos de los países de bajos
ingresos, los niños menores de 8
años corren un riesgo
especialmente elevado de sufrir
complicaciones, incluidas las
infecciones bacterianas
potencialmente graves. Los niños
pequeños también pueden tener un
mayor riesgo de complicaciones
relacionadas con el rascado y la
propagación de la infección a otras
partes del cuerpo, incluidos los ojos.

La mayoría de los pacientes con
viruela del mono se recuperan con
cuidados de apoyo. Sin embargo, es
necesario un tratamiento más
específico para los casos graves y
los grupos de alto riesgo,
especialmente los niños menores de
8 años y los que tienen afecciones
cutáneas subyacentes. Otros grupos
vulnerables son las mujeres
embarazadas, los pacientes
inmunodeprimidos y las personas
con eczema o con erupción de
viruela del mono cerca de la boca,
los ojos y los genitales.

En estos casos de alto riesgo, las
opciones de tratamiento incluyen
medicamentos antivirales como el
tecovirimat, que es activo contra los
ortopoxvirus, y la inmunoglobulina
vaccinia (VIG), utilizada para tratar
las complicaciones de la vacunación
contra la viruela.

Sin embargo, "ninguno de estos

tratamientos ha demostrado ser
eficaz contra el virus de la viruela
del mono en humanos en ensayos
clínicos, y actualmente sólo se
recomiendan tras consultar a las
autoridades sanitarias nacionales",
apuntan los autores.

La vacuna contra la viruela es
eficaz para prevenir la viruela del
mono, aunque se desconoce la
duración de la protección. Debido a
que la vacunación rutinaria contra
la viruela se suspendió después de
su erradicación (1972 en Estados
Unidos), muchas personas nunca se
han vacunado. Ya se ha aprobado
un nuevo tipo de vacuna (MVA-BN)
para la prevención de la viruela del
mono, pero no ha sido "autorizada
ni evaluada rigurosamente" en
niños.

Para los niños que han estado
expuestos al virus de la viruela del
mono, se han recomendado
medicamentos o vacunas para
prevenir la viruela del mono, de
nuevo con "datos muy limitados".
Los autores también comentan
algunas consideraciones especiales
en las mujeres embarazadas o en
periodo de lactancia y en los recién
nacidos de mujeres infectadas.

Especialmente porque la viruela
del mono puede ser asintomática, el
brote podría descontrolarse y
extenderse a grupos vulnerables,
incluidos los niños pequeños. En
ese caso, se necesitarían "medidas
adicionales urgentes", y la vacuna
contra la viruela desempeñaría un
papel fundamental.

"La vacunación contra la viruela
ofrece protección contra la viruela
del mono. Si el brote actual se
extendiera a los niños, las
autoridades deberían estar
preparadas para aplicar
rápidamente la vacunación de este
grupo de edad", concluyen los
doctores Zimmermann y Curtis.

Viruela del mono: Niños menores de 8 años en
alto riesgo de contraer el virus más grave
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La hora de la izquierda
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

Nunca, en la historia, la
izquierda había gobernado a
las cinco economías más
grandes de América Latina:
México, Argentina, Chile,
Colombia y Brasil, con el
triunfo de ayer de Lula da
Silva. Interesante giro
político.

Claro que hay diferencias
importantes entre estos
países. En México, es muy
cuestionable calificar de
izquierda al gobierno de
López Obrador y su
militarización. A Argentina la
gobierna el peronismo, un
movimiento histórico que
igual va hacia la izquierda
que a la derecha. En Chile
llegó al poder una clase
política nueva, muy joven,
producto de la movilización
social de grupos que se
sintieron excluidos del éxito
del neoliberalismo. Colombia
está gobernado por un
exguerrillero con una agenda
muy ambiciosa de cambio.

En Brasil regresa por tercera vez Lula a
gobernar. Lo hace en una nación muy dividida.
Ha ganado con 51% de los votos frente al 49%
de Bolsonaro. La gobernabilidad será difícil ya
que el nuevo mandatario no tendrá mayoría
en el Congreso ni podrá echar a andar, de
nuevo, un sistema de sobornos a legisladores
para conseguir sus votos. Tendrá marcaje
personal de Bolsonaro, quien podrá lanzarse
como candidato presidencial en cuatro años.

Los izquierdistas deben celebrar, pero
también ser cautos.

El mundo está pasando por momentos
críticos y cada una de las coyunturas de los
países es muy complicada para lograr lo más
importante de cualquier gobierno: producir
buenos resultados.

Esto no se le puede olvidar a la izquierda,
que suele ser muy buena en la oposición, pero
mala gobernante. 

Lo más importante, para los cinco países de
izquierda, es hacer crecer sus economías. No
está fácil en el contexto actual. En todo el
mundo, los bancos centrales están subiendo
las tasas de interés con el fin de controlar la
inflación. El dinero caro desincentiva la
inversión y ralentiza el crecimiento
económico. 

Así que los gobiernos de López Obrador en
México, Alberto Fernández en Argentina,
Gustavo Petro en Colombia, Gabriel Boric en
Chile y Lula en Brasil deben ser más
cuidadosos con su retórica. No asustar a los
capitalistas nacionales y extranjeros. Pero,
además, tomar decisiones que demuestren
que no están peleados con la economía de
mercado.

En pocas palabras, deben ganarse la
confianza de los inversionistas privados. Les
cuesta trabajo porque a menudo les gana una
ideología izquierdista más revolucionaria que
reformista.

Si no logran hacer crecer la economía, adiós
a la pretensión de combatir la pobreza y la
desigualdad. Sin crecimiento no hay más
dinero público para programas de
transferencias en efectivo, ni se diga para

políticas sociales que generan movilidad como
la educación y salud públicas y de calidad. 

Sin crecimiento, los gobiernos progresistas
fallarían miserablemente en su principal
objetivo, que es lograr una sociedad más justa. 

La gente en los cinco países estuvo dispuesta
a votar por la izquierda porque estaba harta
de la corrupción de los gobiernos pasados. En
mayor o menor medida, esto ocurrió en todos
ellos.

Pero la izquierda en Brasil, que ya gobernó
con Lula y Dilma Rousseff, se vio involucrada
en una serie de escándalos de corrupción que
los hizo perder el poder e, incluso, que
encarcelaran al hoy presidente electo. En el
caso de la vicepresidenta de Argentina,
Cristina Fernández de Kirchner, también está
involucrada en actos de corrupción. No me
voy a meter a discutir si son justas o no estas
acusaciones. Lo importante es que cambiaron
las percepciones dejando la idea de que
también la izquierda se había corrompido.

Por eso, los gobiernos de izquierda en
Latinoamérica deben ser muy quisquillosos en
la transparencia y el combate a la corrupción,
a fin de diferenciarse de sus adversarios. 

A esto hay que sumar la agenda izquierdista
en temas identitarios. La protección de
minorías utilizando criterios de paridad,
plurinacionalidad y plurilingüismo y el uso de
acciones afirmativas. Todo eso está perfecto.
Pero, como se vio en Chile recientemente, las
sociedades puede ser refractarias a estos
cambios.

Finalmente está el asunto de cómo encarar
el tema del cambio climático. Lula ha
prometido regresar a políticas que cuiden más
al Amazonas. Petro trae una agenda agresiva
para sustituir las energías fósiles. A López
Obrador, en cambio, le fascinan los
hidrocarburos y le vale un pepino el cambio
climático. 

El electorado latinoamericano se ha movido
hacia la izquierda. Está bien. Para eso sirven
las democracias. Ahora los izquierdistas deben
demostrar que no sólo son buenos opositores,
sino mejores gobernantes que producen
resultados tangibles para la sociedad.

• Guadalupe Díaz Carranza tiene
intención de ganar la presidencia del
Colegio Nacional del Notariado Mexicano,
pese a tener acusaciones penales en
contra.

CHAYITO (CNDH) LEVANTA LA VOZ PERO, SERVIL, ¡NO
LA CABEZA!

Si bien con un porcentaje de votación mucho
menor a lo previsto, Luiz Inácio Lula da Silva
ganó ayer en segunda vuelta electoral, la
presidencia de Brasil con lo que, a partir del
primer minuto del próximo año la izquierda
gobernará a algo más del 85% de la población
latinoamericana: 570 de los casi 665 millones
personas que le constituyen o, si se prefiere,
en 13 de las 35 naciones que la integran…

Luego de una intensa puja con el aún hoy
presidente, Jair Bolsonaro, que buscaba
reelegirse, en efecto el cuestionado fundador
y líder del Partido de los Trabajadores, que
hace apenas unos meses fuera excarcelado
tras pasar casi tres años en prisión al anularse
los cargos por corrupción pasiva que pesaban
en su contra, asumirá el cargo por tercera
ocasión y contribuirá a consolidar el
consistente avance de la izquierda populista –
socialista, comunista y cuatroteísta incluso–
en la región, un hecho sin precedentes y que
apenas conocerse encendió todas las alertas
en la Casa Blanca y otras sedes de gobiernos
democráticos liberales. 

Es verdad que el cuestionado exmandatario
no se asemeja en forma alguna a dictadores
asesinos y represores como el nicaragüense
Daniel Ortega Saavedra y su impresentable
esposa, Nicolás Maduro de Venezuela o el
impuesto Miguel Díaz-Canel en Cuba, como sí
ocurre con un Alberto Fernández de Argentina
–aunque quien manda ahí es la corrupta
vicepresidenta Cristina Fernández–, el

cuestionado Pedro Castillo en Perú o el
“militarista” Andrés Manuel López Obrador en
México y que ello, más tarde que temprano si
se quiere, acabará optando por una
“socialización populista” de América Latina,
que primero en el área política, y luego en la
economía, salud, educación y otros sectores,
buscará acrecentar su poder e influencia y su
eventual alejamiento de los regímenes de
Estados Unidos y Canadá, u otras naciones
alineadas a éstos.

Más pronto de lo que podemos imaginar
veremos las consecuencias de la opción
elegida por la mayoría brasileña. Al tiempo…

ASTERISCOS
* No son pocos los miembros de la USEM que,

apenas volver de Roma, donde asistieron a la
reunión de UNIAPAC, comentaron el trato
“poco cortés…” que recibieron del
representante ante El Vaticano, Alberto
Barranco, quien, habiéndoles invitado a cenar,
dejó en claro que quien asistiera debía pagar
¡100 euros, y en efectivo! Digno ¡embajador
del cash!, pues…

* Inexplicable, tanto que a más de uno en el
ámbito político-partidista tomó por sorpresa,
la noticia de que el expresidente Carlos Salinas
de Gortari, odiado por Morena y su
incuestionable gurú, obtuvo la nacionalidad
española, que si bien no le impide seguir
ostentando la mexicana sí le ofrece ventajas
que, en su momento, podremos conocer y
comentar…

* Creciente malestar está generando la
intención de Guadalupe Díaz Carranza de
ganar la presidencia del Colegio Nacional del
Notariado Mexicano, pese a tener acusaciones
penales en su contra por la supuesta
falsificación de documentos… ¡que usó para
obtener la Notaría 83 de Oaxaca! donde su
padre, Juan Díaz, fue titular de Salud con el
priista-morenista Alejandro Murat…

Consolida triunfo de Lula el
populismo en AL…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA
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Cempasúchil, agricultura, libre mercado
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

La Ciudad de México, como otras del país, se
ven bellísimas engalanadas con las flores de
cempasúchil en sus avenidas, sus casas, sus
altares. Es una de nuestras flores más
tradicionales, pero las que vemos son en su
enorme mayoría flores de cempasúchil de
origen chino. Son una variante mucho más
resistente y duradera, que ha mejorado
notablemente la productividad de los
agricultores nacionales.

Las flores de cempasúchil nacionales tienen
un proceso mucho más lento de desarrollo,
son menos resistentes, se deben plantar en el
lugar donde se quieren exhibir. Las plantas
chinas, que son producto de semillas híbridas,
pueden transportarse con facilidad y, como
vemos en los camellones de la ciudad, se
pueden instalar miles y duran semanas.

Los productores están de parabienes: si antes
producían cada año unas 600 mil plantas de
cempasúchil, ahora desarrollan unos 5
millones, diez veces más: los precios son más
accesibles y eso beneficia también a los
consumidores. Los productores de semillas les
venden a los agricultores de cempasúchil todo
el paquete tecnológico: la semilla, los
fertilizantes adecuados y el sustrato, que viene
junto con la maceta adecuada para
comercializarla. Es un gran negocio para esas
grandes empresas, sin duda, pero también
para los agricultores que, como decíamos, han
aumentado por diez su producción y
comercialización, han reducido los daños
potenciales e incluso las plagas.

El gobierno federal no quiere impulsar la
producción con semillas híbridas o
genéticamente reformadas. En el Congreso
hemos visto cómo se impulsa, por ejemplo, la
producción de maíz nativo, que sencillamente
no alcanzaría jamás para alimentar a la
población, y lo mismo sucede con muchos
otros productos alimenticios.

Se habla mucho de autosuficiencia
alimentaria y estamos cada días más lejos de
ella, precisamente por no tomar las medidas
que han tomado muchos otros países, desde
la India hasta Estados Unidos, desde Ucrania
hasta Argentina, de utilizar la ciencia en favor
del desarrollo agrícola.

Cuando López Obrador era presidente electo,
tuvimos una larga plática con Alfonso Romo
sobre diferentes temas, incluyendo la
transformación de la capacidad agrícola del
país. Era septiembre del 2018. Esto me dijo
quien luego sería el jefe de gabinete y, luego
de dejar esa posición, se convirtió en contacto,
una tarea cada día más difícil, con la iniciativa
privada.

Me decía entonces Romo que “si tú analizas,
como hombre de negocios, cómo está México,
no tenemos independencia alimentaria, no
tenemos seguridad alimentaria. Importamos
el 70 por ciento del gas; 60 por ciento del
maíz, 90 por ciento de la soya, 80 por ciento
del arroz… o el 90. Del frijol, 75 por ciento. Y
de todo, todo, dependemos de un solo país. Yo
en los negocios aprendí a no poner todos los
huevos en una sola canasta. No me gusta
depender ni de un solo cliente, ni de un solo
producto… entonces no me gusta. En un país
tan rico y tan desigual, necesitas soluciones
diferentes. Ejemplo: precios de garantía”.

–¿Son necesarios?, le pregunté.
–No. Los precios de garantía en toda la

República, no. Pero la agricultura de Oaxaca,
de Chiapas, de Guerrero, no se puede

comparar ni tienen las mismas soluciones que
la de Sonora...

–¿Estás diciendo que no van a ser precios de
garantía como hubo en la época de Echeverría,
López Portillo?

–No. Van a ser muy puntuales en algunos
cultivos, y déjame ir a la parte de fondo: la
Secretaría de Agricultura se va a dividir en dos,
la agricultura sofisticada, la del norte, que es
muy exitosa, con los berries, las hortalizas, las
frutas, verduras. Es una agricultura muy
tecnificada, a la altura de cualquier país del
mundo. Pero después tenemos otro México,
que vive en el siglo XVII, al que tenemos que
apoyar de manera diferente. A la Secretaría de
Desarrollo Social le vamos a quitar todo lo que
podamos de programas clientelares que no se
necesitan y vamos a darle una orientación
para que sea sustentable el apoyo. Apoyar a la
productividad por hectárea. Pongo el ejemplo:
en el norte, en Sinaloa, se dan 14 toneladas
por hectárea de maíz, te vas a Oaxaca, a
Chiapas: una tonelada por hectárea. Si yo
traigo un programa de semilla mejorada, nada
más semillas (como se hace con el
cempasúchil, agreguemos nosotros ahora),
puedo subir la productividad por hectárea de
una a dos, tres toneladas. Ésos son muchos
salarios mínimos.

–Pero también hay resistencia a esos
cambios, ¿no? 

–No hablo de productos genéticamente
modificados. Hablo de mejoras genéticas de
cruzas tradicionales. No estoy hablando nada
que cause un escozor en la sociedad. Es un
tema que para mí no es un problema, pero...

–Pero, para muchos en Morena, sí...
–Para muchos sí, y no lo estamos tocando...

Pero, para poder caminar hay que quitar lo
que nos diferencia y hay que poner, mejor, lo
que nos alinea. Estamos diferenciando y
dando soluciones diferentes, de acuerdo con
las realidades de cada zona. Es una
preocupación que el sureste de México esté
prácticamente abandonado. No hay
extensionismo agrícola; no ha habido
investigación de desarrollo. Está abandonado
el campo. Entonces, atendamos estas zonas
que hoy dependen de la agricultura, que con
muy poco pueden mejorar su nivel de vida, y
poco a poco, incorporarlos a la modernidad.
Para ellos una buena semilla es modernidad.
Hasta ahí Romo.

Era septiembre del 2018. Cuatro años
después todo aquello quedó en buenas
intenciones, salvo para productos como el
cempasúchil, que demuestra cómo podríamos
producir más y mejor. Pero el sur sigue en el
letargo agrícola y hay quienes quieren que así

Es difícil imaginar escenas más terroríficas,
en cualquier lugar del mundo, que las que
atestiguamos todos los días en México. No hay
una semana en la que no circulen en redes
sociales videos o fotografías de personas
muertas, colgadas de puentes peatonales;
cuerpos desmembrados en calles principales
de las ciudades del país o ejecuciones y
enfrentamientos con armas de fuego en plazas
y centros comerciales.

La más reciente es una de las más
escalofriantes porque revela el horror y el
carácter de lo macabro en su máxima
expresión: un perro callejero cargando una
cabeza humana que había sido dejada en la
calle como parte de los actos de terror que
practican los grupos del crimen organizado
para amenazar y amedrentar a sus adversarios
y para mantener aterrada a la población, y
vaya que lo logran.

Lo característico de una “sociedad
espectáculo”, como le llamó el filósofo Guy
Debord, no es solamente el carácter de
teatralidad que cobra la realidad en todas sus
dimensiones, sino, sobre todo, lo inconfesable
de los pactos que están detrás del conjunto de
imágenes y artificios que tenemos como
escenario político y social todos los días.

Todo ello, a unos días de conmemorar, una
vez más, los tradicionales Día de todos los
Santos y el Día de Muertos. Se dice que en
México dialogamos con la muerte, que no le
tememos, que nos reímos de ella. Pero esa
interpretación, relativamente torcida respecto
de lo que Octavio Paz señalaba en su Laberinto
de la soledad, deja de lado el hecho de que si
nos reímos de ella es porque precisamente le
tememos y es una forma de evadir la
espantosa realidad de que algún día habremos
de enfrentarla.

Lo peligroso de nuestros días se encuentra
en el hecho de que las prácticas del crimen
organizado no sólo están relacionadas con
sembrar el miedo a la muerte, sino a algo más:
el terror de saber que se tendrá,
paradójicamente, también pensando en el
poeta Paz, muerte peor que de perro; porque
se sabe, por las imágenes que circulan en

redes sociales, que las mutilaciones y
decapitaciones se realizan estando las
personas en vida.

Estamos ante una realidad que se caracteriza
por lo sangriento y por capacidades de
crueldad y maldad inéditas. Porque lo que
opera en las calles del país supera con mucho
lo estrictamente delincuencial y se ubica en
los extremos más inimaginados del mal
radical: desaparición de personas, tortura,
enterramientos masivos en fosas clandestinas,
feminicidios e infanticidios por doquier. Una
realidad espantosa, por donde quiera vérsele.

Ante tal nivel de horror, volteamos la mirada,
lo cual es, por supuesto, comprensible, pero
como contracara vivimos en el otro extremo
el consumismo y mercantilización de las
fiestas: plazas comerciales y mercados
pletóricos de personas, en un proceso
frenético de compra y gasto en el que las
tradiciones están en buena medida
despojadas precisamente de significados
profundos, y banalizadas en su desarrollo y
forma.

En los Evangelios, María Magdalena y las
mujeres que le acompañaban al visitar la
tumba de Jesús, lloran desconsoladas. En el
Evangelio de Juan se narra el encuentro con
dos ángeles; ahí se lee. “«Mujer, ¿por qué
lloras?» Ella les contesta: «Porque se han
llevado a mi Señor y no sé dónde lo han
puesto»”. El eco del llanto de la del pueblo de
Magdala resuena en nuestros días, porque es
el mismo que se escucha en decenas de miles
de hogares donde se llevan a hermanos, hijos,
padres y no se sabe dónde les han puesto.

En el Evangelio, la tensión se resuelve
inmediatamente, y es el mismo Jesús de
Nazaret quien da la respuesta final y
certidumbre sobre su destino eterno. Pero aquí
y ahora, no hay consuelo de ningún tipo: nos
encontramos en un momento en que la
desolación es total, y donde el abandono
institucional profundiza la desazón, la tristeza
y el dolor de los sufrientes, un abandono que
se sintetiza de forma macabra en el vínculo
indisociable que hay entre el horror y la
imagen del perro de Zacatecas.

El horror y el perro de Zacatecas
Mario Luis Fuentes
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Con novedosos trajes elaborados
con material reciclado se llevó a cabo
la “Pasarela de catrinas y catrines”
organizada por la Universidad Juárez
a través de la Dirección de Difusión
Cultural, donde desfilaron modelos
alusivos a la imagen creada por José
Guadalupe Posada que fueron
admirados por el público que se
congregó en la Plaza Fundadores
para admirar las novedosas
representaciones que presentaron
los alumnos de las diferentes
escuelas y facultades. 

Este evento cultural inició con el
desfile de la “Calavera Escandalosa”,
donde participó el grupo
multidisciplinario “Patín del Diablo”,
dirigido por el maestro Luis Enrique
Orozco Ramírez, que abrieron la
pasarela interpretando música
alusiva, denominada batucada, y la
canción Cómo será la mujer, en la
que invitaron al público a cantar. 

Posteriormente, el maestro Noel
Hernández López, a nombre del
rector Rubén Solís Ríos, inauguró el
evento cultural tras expresar el
agradecimiento a los presentes por
su asistencia “… a este Festival
Universitario de Día de Muertos 2022
‘Mictlán: Lugar de los Muertos’, en
donde la identidad universitaria se
hace presente en estos eventos
culturales de nuestro país, y con la
participación de nuestros alumnos
contribuimos a su formación
integral, en donde la cultura forma
una parte importante de esa
formación”. 

Explicó que la leyenda mexicana
que da origen al Día de Muertos y a
la manera en la que México ve a la
muerte es la historia del Mictlán, el
inframundo de las culturas
prehispánicas. “Mucho antes de que
los conquistadores llegaran a tierras
mexicanas, los pueblos indígenas

tenían su propia manera de
interpretar el mundo, la vida y la
muerte”, dijo. 

El evento cultural integró
declamaciones de poemas alusivos a
las calaveras literarias; bailes por
parte de integrantes del Taller
Universitario de Tango, del maestro
Juan Pablo Ayón; de danza
contemporánea, dirigidos por el
maestro Enrique Longoria; y, por
supuesto, las interpretaciones del
maestro Luis Enrique Ramírez en el
arpa. 

Acto seguido se presentó la primera
parte de la pasarela, en donde los
estudiantes universitarios
participaron con novedosos y
creativos trajes realizados con
mucho ingenio, ya que utilizaron
material reciclado como papel
periódico, plásticos, cartón,

corcholatas, pintura, entre otros
materiales.

La pasarela fue un gran atractivo
visual de catrinas y catrines, en
donde una gran cantidad de
alumnos se disfrazaron de forma
original para representar a la muerte
y fueron fotografiados por el público
asistente.

Se contó con la participación de
representantes de la Escuela de
Pintura, Escultura y Artesanías; la
Escuela de Lenguas; Preparatoria
Diurna; Colegio de Ciencias y
Humanidades; las Facultades de
Enfermería y Obstetricia; Economía,
Contaduría y Administración;
Medicina y Nutrición; Ciencias de la
Cultura Física y Deporte;
Odontología; Ciencias Químicas;
Derecho y Ciencias Políticas, y
Trabajo Social. 

Excélsior 
Un grupo de jóvenes

preparatorianos de Xalapa,
Veracruz, encabezados por Dalia
Rodríguez de Leo, decidieron en
2014 iniciar una aventura por las
artes escénicas teatrales en el
Colectivo Teatral Los Escondidos.

Todo comenzó con la intención de
hacer sólo una puesta en escena de
la obra Los Escondidos, escrita por
la propia Dalia quien invitó sus
compañeros de bachillerato a
participar.

En entrevista Dalia Rodríguez
comenta que, en ese entonces el
colectivo conformado por 10
personas presentó dicho montaje,
siendo así el primero y el mismo
que les dio nombre como
agrupación. 

“Estando en la prepa escribí una
obra y casi que invité a mis amigos
a montarla y después esta obra se
estrena el 7 de noviembre del
mismo año 2014, tuvo buena
recepción del público xalapeño”,
comenta.

La obra, que trata del encierro, la
violencia doméstica y el machismo,
se presentó en el entonces Foro
Rueca de Gandhi, en Xalapa,
Veracruz. Fueron los encargados
del foro quienes invitaron al grupo
a realizar una segunda obra para el
festival de Navidad; aceptaron la
invitación y para cumplir el
compromiso, Dalia escribió un
nuevo texto.

“Era una pastorela bastante
improvisada en realidad, llamada
Navidad con los Vallarta, una sátira
de las costumbres decembrinas
mexicanas, en un tono mucho más
cómico, mucho más ligero, cuyo
montaje fue trabajado con el grupo
y ahí es donde empieza la

continuidad del colectivo”,
comenta.

Al inicio, señala, el grupo se
presentaba solo en las calles, hacía
improvisaciones y, hace un par de
años, lograron unificar su trabajo y
su entrar de lleno al mundo del
teatro.

Dalia es egresada de la
licenciatura en Teatro de la
Universidad Veracruzana y de la
carrera técnica en Teatro que
imparte la Escuela Concepción
Quirós Pérez, además, es autora y
directora de Los Escondidos (2014);
Mi Chupirul (2015) y El Cedro Gris
(2016).

Con el Colectivo Teatral Los
Escondidos, dirige Miércoles de
Ceniza, de Luis G. Basurto (2017);
Limbo, de Santiago Sanguinetti
(2018); y Uz, el Pueblo, de Gabriel
Calderón (2019).

Entre 2016 y 2017, colaboró como
directora escénica de los grupos de
teatro del Colegio Preparatorio de
Xalapa Diurno y la Escuela de
Bachilleres Ricardo Flores Magón,
obteniendo varios premios (para
ambas escuelas) en los Certámenes
de Teatro organizados por la
Dirección General de Bachillerato.

Paralelamente, su labor
pedagógica se extiende desde 2016
hasta la fecha con el Colectivo
Teatral Los Escondidos,
proponiendo la realización de
laboratorios anuales de teatro
experimental, cuyos productos han
sido recorridos escénicos
presentados en espacios
alternativos xalapeños: Último Piso
del Hotel California, de Santiago
Sanguinetti (2016-2017), Human
Zoo (2017-2018), Hotel California
(2018-2019), y ¿Quién mató a Dani?
(2021) son algunas de las piezas.
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¿Quiénes son Los Escondidos? Este
colectivo de jóvenes sorprende con su teatro

Pasarela de catrinas y catrines en la UJED
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Excélsior 
El tradicional amor del emirato

árabe Sharjah por la cultura, las artes
y la literatura comenzó con un libro.
Cuenta la leyenda que un antiguo
gobernante intercambió, cuando era
niño, una espada, que era una
reliquia familiar, por un libro.

Así, el destino de la ciudad
considerada la meca editorial de los
Emiratos Árabes Unidos, región
integrada por siete entidades que se
creó en 1971, quedó intrínsecamente
vinculado a ese objeto que, desde
tiempos inmemoriales, ha sido el
guardián del conocimiento.

Gobernado por la familia Al Qasimi
desde principios del siglo XIX,
Sharjah se ha convertido en un
potente centro cultural que alberga
la zona libre Sharjah Publishing City,
que proporciona un espacio
especializado para que prosperen los
negocios editoriales; la Casa de la
Sabiduría (House of Wisdom), que ha
redefinido la percepción de las
bibliotecas; y la Ciudad Universitaria,
un complejo educativo de 15
kilómetros cuadrados, con 22
institutos y una matrícula de más de
30 mil estudiantes por año.

Esta apuesta por “el conocimiento,

la sabiduría, la alfabetización y la
cultura por encima de todas las
cosas”, en palabras de Ahmed Al
Ameri, presidente de la Autoridad del
Libro de Sharjah, le ha valido los
reconocimientos como Capital
Cultural del Mundo Árabe (1998),
Capital de la Cultura Islámica por la
Unesco (2014) y Capital Mundial del
Libro por la Unesco (2019).

“Los libros pueden crear puentes
entre diferentes culturas, puentes
difíciles de romper”, comentó Al
Ameri el viernes pasado en la
presentación del programa de la 36
Feria Internacional del Libro de
Guadalajara, a realizarse del 26 de
noviembre al 4 de diciembre
próximos, en la que Sharjah es el
invitado de honor y llegará con una
delegación de 150 escritores.

Y justo un encuentro hermano, la
Feria Internacional del Libro de
Sharjah, que tuvo como invitado a
México en 2019, es la actividad
cultural del emirato más reconocida
a nivel internacional; pues es ya la
mayor feria del libro en materia de
compra-venta de derechos de
propiedad intelectual del mundo,
tras reunir a más de mil 600
editoriales de 83 países y 15 millones

de libros. La edición 41 de esta
iniciativa editorial se llevará a cabo
del 2 al 13 de noviembre en el Expo
Centre Sharjah y tendrá como
invitado de honor a Italia, cuya
delegación estará conformada por 16
autores; entre éstos destacan el
escritor, director e intérprete
Alessandro Baricco y Elisabetta
Dami, autora de la serie de libros
infantiles protagonizados por el
ratón Geronimo Stilton.

Fue el Jeque Dr. Sultán bin
Mohammad Al Qasimi, miembro del
consejo supremo de los Emiratos
Árabes Unidos y gobernante de
Sharjah, “mecenas de las artes y
defensor del poder de los libros”,
quien fundó la Feria Internacional del
Libro de Sharjah en 1982, y el Festival
de Lectura Infantil de Sharjah en

2008. En la más reciente edición,
detallan los organizadores en un
comunicado, el Sultán habló de los
“actos vergonzosos y bárbaros que
están teniendo lugar en nombre del
islam en todo el mundo árabe”; y dijo
que trabaja “duro para disipar esas
nubes oscuras, para que la luz de la
verdad y la virtud brille a través de
los libros”.

En el marco del encuentro emiratí
destacan la doceava edición de la
Conferencia de Editores, que arranca
hoy y termina el martes 1 de
noviembre, que ha convocado a 971
editores de 92 países; y el primer
ThrillFest que, del 8 al 10 de
noviembre, congregará a autores del
género de suspenso, a quienes
ofrecerá oportunidades de tutoría,
formación y creación de redes.

Mansour Al Hassani, director de
Servicios a Editores de la Autoridad
del Libro de Sharjah, dijo que “el
creciente número de participantes
año tras año refleja el destacado
estatus global tanto de la feria del
libro como de la Conferencia de
Editores, y evidencia la visión
estratégica del proyecto cultural de
Shar-

jah para apoyar y hacer avanzar al
sector editorial en la región árabe y
mejorar su posición a nivel
internacional”.

La 41 Feria Internacional del Libro
de Sharjah, que arrancará el próximo
miércoles, acogerá a 2 mil 213
editores de 95 países, el mayor
contingente que ha participado en
sus más de cuatro décadas de
historia.

El libro como un principio;
Sharjah, una meca editorial

Excélsior

Arte de la inmovilidad, de
movimientos mínimos en
continuidad que concentra la
energía, el Butoh en su origen es, por
definición, un espectáculo terrible.
Retrata sin misericordia la
destrucción externa e interna del ser
humano y la pulsión irrefrenable que
siente éste por aniquilar la vida. Pero
al mismo tiempo, es una forma
artística que toca las profundidades
del budismo zen y el shintoismo.

Expresivo y abstracto, el Butoh está
implícitamente relacionado con la
muerte y el caos. Se centra en la
destrucción y la creación, en el
apocalipsis y el renacer.

Al mismo tiempo, la danza
milimétrica de los japoneses expresa
de forma contundente el mérito de la
universalidad de un arte que ha
superado el reto de su propia
expresión. La forma lo es todo y se
convierte en un contenido que
trasmite belleza y conocimiento.

Kosa (entre dos espejos) de Ushio
Amagatsu (1949) con su legendaria

agrupación Sankai Juku fundada en
1975 refrendó en el Palacio de Bellas
Artes y la expresión dancística
resultado del genocidio de las
bombas atómicas lanzadas por
estadunidenses.

Y de paso, su oposición en contra
de la danza contemporánea japonesa
que pretendía ignorar la desgracia
vivida por millones de inocentes.

Kosa es la última creación de
Ushio Amagatsu, se relaciona con la
muerte y el caos y temáticamente se
centra en la destrucción y el
construir, en morir y renacer.

Fue creada durante el pretendido
final de la pandemia. La obra
interpretada por seis bailarines fue
hecha mientras Amagatsu, enfermo
de cáncer, vivía la ansiedad del covid.

Por lo mismo, apostó a la sobriedad
extrema, el escenario vacío a
excepción de un objeto pequeño y
enigmático como volcán.

Seleccionó fragmentos especiales
de obras recientes y los reelaboró. Así
cuartetos, solos, duetos y un sexteto
final componen la extraordinaria
vivencia de ver la desesperación del
artista ante la realidad que nos ha

rebasado.  
Logró entonces con su montaje

hacer sentir que la imperfección de
lo humano no existe, porque lo suyo
es la belleza convulsa de lo más
profundo del ser.

La propuesta de Amagatsu no es
optimista, pero sí es asomarse al
espejo de la vida y hacernos ver que
la danza Butoh es acaso una
experiencia espiritual y filosófica. La
suya, es una danza perfecta.

El espejo de la vida
• Kosa es la más reciente

creación de Ushio Amagatsu (1949),
se relaciona con la muerte y el caos,
con la destrucción y el anhelo por
construir.

La danza convulsa
de Sankai Juku;
Planeta danza
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Excélsior 
En 1973 la película estadunidense

de terror El exorcista, acerca de la
posesión diabólica de una niña de 12
años y el exorcismo al que fue
sometida, conmocionó al público y la
crítica, quienes la consideraron una
de las mejores de su género.

A casi 50 años de la versión
cinematográfica basada en la novela
homónima de William Peter Blatty, y

en el marco del Día de Muertos en
México, la historia resurge en vivo y
en español para el público de México
en el Teatro Rafael Solana, al sur de
la capital.

La versión teatral de El exorcista
mantendrá abierto el telón en estos
días, en la que los espectadores serán
testigos de las levitaciones, la fuerza
sobrehumana y las voces
endemoniadas de Regan, la

protagonista de la historia, así como
de múltiples efectos especiales.

Fue desde antes de la pandemia por
covid-19 que esta propuesta, con
dramaturgia de John Pielmeir y
dirigida en México por Alejandro
Herrera, fue estrenada en nuestro
país.

La temporada se renovó para este
2022 y cuenta con el talento de Paola
Meixueiro y Patricia Larrañaga,

quienes alternan al personaje de la
joven Regan; Anna Ciochetti y
Verónica Jaspeado, quienes
comparten al personaje de Chris Mc
Neil; Diego de Erice como el padre
Karras, Ricardo Silva como el padre
Merrin, Alejandro Herrera como el
tío Burke; Juan Manuel Pernas y
Ernesto Álvarez como el doctor y el
obispo; y Adonay Guadarrama y José
Alberto Gallardo como el Dr. Strong.
La voz del demonio fue creada por
Jaime Urbina.

Mientras la temporada continúa, la
obra se mantiene en gira por el
interior de la República y tiene la
mirada en Broadway. Así lo reveló
Diego de Erice en entrevista con
Excélsior.

“Es un género y una obra que llama
mucho la atención, porque en teatro
es muy raro ver productos de terror
aterrizados como lo hacemos en El
exorcista. Es una obra que no
necesariamente te pide jugar con la
imaginación, ni genera suspenso a
base de oscuros y de sustos
programados”.

“Si vieron la película, vivirán la
misma experiencia, pero en vivo, en
teatro, con los efectos especiales que
requiere, como la levitación de
Regan, que es el personaje a quien se
le hace el exorcismo, el giro de la
cabeza, así que visualmente es una
obra compleja que requiere de
mucha producción, ensayos y
efectos. por eso vale la pena que la
gente vaya a verla. En 2023 se
cumplen 50 años  de El exorcista y es
una forma muy bonita empezar los

festejos yendo a aterrorizarse al
teatro”, expresó Diego de Erice.

El actor mexicano, quien se
considera fan del género de terror,
pero que había hecho más comedia
en el teatro, relató que la invitación
para interpretar al padre Karras en
un título como éste, no era un
proyecto que podía dejar pasar.

Y aunque en la primera temporada
de 2019 hubo algunos accidentes con
las jóvenes actrices que
interpretaron a Regan, como un
esguince en el tobillo derecho de
Paola Meixueiro al tropezarse tras
bambalinas, y un esguince cervical
en Patty Larrañaga al azotar la
cabeza contra la cama durante una
de las escenas en los ensayos, Diego
de Erice señaló que en esta
temporada de 2022 están siendo
muy cuidadosos con cada detalle
para evitar lesiones.

Sin embargo, los hechos
paranormales están presentes y es
por ello que cada uno tiene su ritual
para entrar a escena.

“Se me hace algo normal que
metidos en ese tipo de energías y de
vibras pasen cosas extrañas, porque
no es la primera vez. Desde la
película se cuentan historias y
leyendas alrededor de El exorcista,
con Linda Blair, como los accidentes
e incluso algunas muertes”.

“En la primera temporada,
nosotros no nos fuimos en blanco,
con las niñas que interpretaban a
Regan y yo mismo, en la última parte
de la gira, aunque ya llevaba más de
60 funciones muy medidas. En

El exorcista, un terror que renace
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Aguascalientes, en la escena final
donde me aviento por la ventana,
caía a un colchón especial para
stunts y segundos antes de
aventarme, porque ya había revisado
que ahí estuviera mi marca,
desapareció el colchón y me estampé
contra el piso. Eso me provocó casi
tener que cancelar la segunda
función, porque empecé a vomitar, se
me salió todo el aire y terminé con
paramédicos en mi camerino. Fue
muy impactante”.

“Los utileros no se lo explican, el
elenco no entiende, porque nos han
cambiado de lugar las cosas, aparece
y desaparece la güija de donde tiene
que estar y, en lo personal, he
escuchado muchas voces siempre
que estoy en escena y no son de los
técnicos, sino voces femeninas que
no hay manera que estén sucediendo
durante las funciones”.

“En este segundo montaje, donde
vengo de una cirugía doble de
columna tras un desgaste crónico de
ocho años, le pedí al productor que
tuviéramos extremo cuidado y
precaución; que bendijeran el teatro,
que hubiera alguien con amuletos,
agua bendita o plantas, lo que fuera;
alguien que entienda más acerca del
manejo de estas energías, que nos
ayudara. Hacemos nuestra chamba,
pero quizá estamos en una muy
delgada línea entre lo que

entendemos y lo que no”, acotó.
Este 29 de octubre tuvieron una

función especial en el Teatro
Metropólitan.

MIRA, BROADWAY
Diego de Erice reveló que justo por

el aniversario 50 de El exorcista, se
planea una gira por Estados Unidos
y una residencia en Broadway, en la
que él está contemplado como el
padre Karras, en una puesta en
escena en inglés y un elenco
estadunidense en su mayoría.

“Esa parte me da mucha alegría y
me llena de buena energía. Por otro
lado, no es que crea o no en el bien y
el mal, pero hay, sin duda, sintonías
donde la gente vibramos alto o bajo.
Empiezas a conectar con energías
negativas y conectas con ciertas
cosas. Me emociona mucho lo de
Broadway, pero también la
temporada actual”.

“El teatro es uno de los lugares que
más disfruto, me llena y respeto,
donde empecé mi carrera. Vendrán
los productores de Broadway, como
el escritor, para hacer este montaje
en NY”, dijo.

DE OTROS PROYECTOS
Diego de Erice forma parte de la

serie de comedia El Junior: El mirrey
de los capos, para Distrito Comedia,
así como de la comedia musical
Como quieras… ¡perro ámame!, que
él escribió y que se presenta

actualmente en el Teatro
Renacimiento con más de tres mil
200 funciones. Debido a las
funciones de El exorcista, él se
reintegrará al montaje en enero.
Además, tendrá una exposición de
pintura el 23 de noviembre en una
terraza frente al Monumento a la
Revolución, con lienzos inspirados en
su dolor y operación de columna.
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Excélsior 
Desde 1985, La Maldita Vecindad ha

llevado la celebración del Día de
Muertos hasta sus escenarios y ayer
lo hizo en la Arena Ciudad de México,
donde bajo su show Día De Muertos
en la vecindad 2022, rodeados de
cráneos de colores, bailarines,
grabados y hasta fuego, Roco
Pachucote (vocalista), Pato Montes
(guitarrista) y Aldo Acuña (bajista)
prepararon un festejo alucinante.

“Este concierto es importantísimo
para nosotros, desde la primera vez
que realizamos uno en el contexto
del Día de Muertos que fue después
del terremoto de 1985. Veníamos del
duelo, entonces fue importante
redescubrir nuestra tradición y ver el
poder que tenía de sanación y
celebración desde la conciencia de la
vida misma”.

“A partir de ese momento hemos
seguido haciéndolo y sobre todo en
estos momentos, después de más de
dos años de encierro y de todo lo que
fue la pandemia, esta celebración
vuelve a tomar una dimensión
enorme para todos nosotros”, señaló
Roco en entrevista para Excélsior
previo al show.

Desde un par de horas antes del
concierto, los integrantes,
acompañados de otros cuatro
músicos, quienes complementan el
ensamble musical, se dieron cita
para terminar de alistar todos los
preparativos para la misma.

Desde la tarima, los artistas
coordinan posiciones, entradas,
armonías y tiempos, mientras
reciben también instrucciones de
parte de su staff para precisar
logística y tiempos, cuidando cada
mínimo detalle para que el
espectáculo sea impecable.

Horas antes del show, los

integrantes del grupo afinan los
detalles para ofrecer un espectáculo
de calidad. 

Sin embargo, la seriedad en los
detalles no quita que entre
observaciones y ajustes entre todos
también compartan risas, bailes y
chistes. Irradiando una química y
sinergia innegable entre viejos y
nuevos integrantes.

“Son esas bendiciones que van
llegando, nosotros lo único que
hicimos fue tener el corazón abierto
y fueron llegando: Machete, el
tecladista; Guillo, el percusionista,
también invitamos a Gus Cervantes,
el saxofonista, que es el sobrino de
Sax, él le enseñó y es donde te digo
que nosotros ni quisiera pensamos:
‘voy a hacer esto’, sino que
empezaron a caer las bendiciones,
empezamos a conocerlos y volvimos
a armar la banda”.

“Y definitivamente ahorita es un
gusto gigantesco tener gente tan
joven con nosotros y que tenga ese
corazón y que además creció con
nuestra música, es totalmente
increíble y por eso no ha sido difícil
embonar, entonces es un momento
de mucha gratitud, estamos felices,
no sé cómo pasó pero sucedió y
estamos felices y agradecidos de que
así haya sido”, celebró el vocalista,
quien aseguró que sí bien murió uno
de sus fundadores, Sax, ahora que
han integrado a otros músicos y
artistas al proyecto, poco a poco se
han ido convirtiendo en una
verdadera maldita vecindad, eso sí,
aclarando que nadie ocupará jamás
el lugar de su colega y amigo.

“De hecho nosotros estamos en
este momento de gran luto, creo que
todos tuvimos una pérdida en estos
dos años de pandemia y nosotros
también con nuestro hermano Sax.

Realmente fue un gran golpe, uno
por nuestra amistad, por todo lo que
en más de 30 años compartimos
juntos, pero también en la cuestión
de una pandilla musical”.

“Sax es único e irrepetible, el Sax es
el Sax, el saxofonista de México y eso
nos llevó a repensar cómo íbamos a
poder seguir tocando juntos después
de su partida y ahí es donde entraron
estas bendiciones”, compartió el
músico emocionado.

En punto de las 21:15 horas
Pachucon y compañía aparecieron en
el escenario para celebrar una
ceremonia conocida como saludo a
las siete direcciones, con la cual dio
la bienvenida a seres de éste y otros
planos para disfrutar del concierto.

La apariencia sobre el escenario es
importante, por lo que les dan su
retocada de maquillaje a los músicos. 

“A todos los que amamos y ya no
están aquí en este plano pero sí en
nuestros corazones, los recordamos
y los volvemos a traer aquí esta
noche”.

“Piensen en sus seres queridos,
llámenlos y disfruten esta noche
para que podamos gozar con ellos, se
van a sentir contentos de que los
invitemos ¡Bienvenidos todos a esta
celebración de paz y de baile!”,
expresó el líder de la agrupación
para dar inicio al ritual musical a
ritmo de Lamento y El 5to Patio Ska.

Antes de continuar el músico
expresó sus deseos de sacudir todo
lo negativo que trajo la pandemia y
tornar el encuentro en una fiesta,
invitando a su audiencia a liberarse
de lo malo extendiendo y agitando
las manos al cielo, a lo que toda el
público en la Arena Ciudad de México
obedeció sin dudarlo.

“Y ahora sí que cómo decía mi
abuelita: ‘Ya lo pasado, pasado’”,

expresó el cantante para dar pie a su
interpretación del éxito Ya lo pasado,
pasado de José José.

Parejas, familias  mayores de
cuarenta años en su mayoría,
disfrutaron de las sorpresas que
prepararon para ellos, entre ellas un
setlist que incluyó temas como Y así
seguir, Pata de perro, Mujer y
Chachahua, pocas veces
interpretadas en vivo y un acústico
muy especial en honor a los muertos
con arreglos de percusiones, saxofón,
jarana y hasta flauta acompañando
a temas como Cenizas, Morenaza,
Bailando y Música guerrera.

Para su fiesta la maldita no sólo se
acompañó de sonidos nuevos, sino
de todo un grupo de artistas como
una pareja de pachucos con cascos
de calavera, diseñados por el
colectivo de Iztapalapa El Volador, un
grupo de bailarines con penachos y
maquillaje de calaveras y gráficos
creados por el grabador Sergio
Santamaría, quienes sumaron su arte
a su encuentro sobrenatural,
llenándolo de festividad y colorido.

Al cierre de esta edición el
encuentro estaba lejos de culminar,
pero para ese momento el lugar ya
estaba invadido de sombreros
pachucos y en la pista entre los 10
mil asistentes, ya se había armado el
baile y el slam, contagiados por la
energía de los integrantes quienes no
dejaron de saltar y bailar tema tras
tema.

El staff técnico y los músicos
checan que el sonido se escuche bien
en todos los rincones del recinto de
Azcapotzalco.

MÁS DE LA AGRUPACIÓN
-Desde 1985, La Maldita Vecindad

realiza cada año la celebración
musical por el Día de

Muertos.
-En julio pasado, La Maldita

Vecindad reunió a 110 mil personas
en el Zócalo capitalino. 

-Tienen seis discos de estudio.
Tuvieron una pausa entre 2011 y
2014.

La saxofonista María Elena Ríos fue
invitada por el grupo. La joven fue
agredida con ácido en 2019. 

La Maldita
Vecindad

festeja a los
muertos



www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZMartes 01 de noviembre del 2022

TTooddoo  lliissttoo
ppaarraa  MMoonncchhyyss



26 MARTES 01 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

BEISBOL

CULIACÁN

Venados de Mazatlán concluyó su
serie en la capital sinaloense, al caer
4-2 ante Tomateros de Culiacán, en
acciones de la temporada 2022-2023
de la Liga ARCO Mexicana del
Pacífico, presentada por Caliente.mx.

Los porteños no pudieron quedarse
con la serie, pero están listos para
regresar a su terruño, en donde
buscarán mantenerse en la parte alta
del standing, aprovechando el apoyo
de su gente.

Fue Tomateros el primero en anotar
en el encuentro, ya que en la misma
primera entrada timbraron en par de
ocasiones. Ahí, Alfredo López abrió
con pasaporte y Ramiro Peña lo
siguió con doblete.

El abridor de Venados, Braulio
Torres-Pérez salió del encuentro al
sentir algunas molestias físicas y su
lugar fue tomado Jaime Lugo, quien
toleró elevado de sacrificio de
Sebastián Elizalde y Efraín Navarro,
respectivamente.

Mazatlán logró responder hasta la
tercera entrada, cuando Christopher
Escárrega abrió con sencillo, Miguel
Torrero fue golpeado con un
lanzamiento y Álex Robles llenó las
bases con otro hit, lo que dio la
oportunidad para que Randy Romero
recortara la desventaja con rodado.

Los locales agregaron un par de
carreras más en la quinta entrada
gracias a single de Jesús Fábela.

Venados volvió a hacer daño en la

sexta cuando Fabricio Macías se
estrenó en la temporada en el
departamento de los jonrones, al
conectar el suyo por todo el prado
izquierdo.

Al final, el triunfo se lo quedó José
Luis Bravo y la derrota se la llevó
Braulio Torres-Pérez.

Por Venados también lanzaron,
además de Torres-Pérez y Lugo, Raúl

de los Reyes, Rodolfo Aguilar,
Gerardo Gutiérrez, Demetrio
Gutiérrez, Isidro Márquez Jr. y Marco
Antonio Rivas.

Este lunes los Venados tuvieron

descanso general, pero a partir del
martes, Venados regresará al Teodoro
Mariscal para ser anfitriones de
Yaquis de Ciudad Obregón durante
tres días, a partir de las 20:00 horas.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  rreeggrreessaa  aall   TTeeooddoorroo
MMaarriissccaall   ppaarraa  iinniicciiaarr  sseerriiee  eessttee  mmaarr tteess
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CARRERA 

Un festejo que se
convirtió en un gran
evento

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Eduardo y Salvador Ávalos
estuvieron en Charlas con el
licenciado Miguel Ángel Vargas,
platicando acerca de la carrera 10K
Monchys, que se llevará a cabo en
próximos días, hablando algo sobre
la historia del evento y como año con
año se fue consolidando.

LA HISTORIA
Fue Salvador Avalos quien inició

con la charla y platicó como inició
este gran evento, “la historia es que
hace 10, cuando la pastelería
cumplía su 25 aniversario, siempre
pensamos en festejas porque
siempre estamos presentes en una
fiesta, entonces empezaba más la
actividad física y vamos a hacer una
carrera”, comentó.

BIEN ORGANIZADA 
Además, agregó lo que Eduardo le

pidió cuando surgió la idea,
“entonces Eduardo me dice, solo
quiero que hagamos una buena
carrera bien organizada y justo
también empezaba un tema de que
ciertos productos con un mayor
contenido calórico se les cobraba un
impuesto, pero con eso no se
combate la obesidad, sino con
actividad física”.

Y complementó, “entonces nos
apoyamos con Jesús Rivera y él nos
dijo mucho que hacer y nos echamos
la carrera, cual fue la sorpresa que
nuestra carrera fue la mejor carrera,
entonces los mismos corredores nos
pidieron la siguiente carrera y así se
llegó el décimo aniversario de la
carrera y nuestro 35 aniversario”.

FAMILIAR 
Asimismo Salvador comentó que

esta es una carrera que tiene una
combinación muy importante, “es
una carrera muy familiar, en donde
algunos corren 10, otros 5, y por
supuesto muchos papas corren los
10 y después corren con niños 2.5
kilómetros, es muy familiar y a la vez
muy competitiva, además que esta
certificada por la Federación
Mexicana de Atletismo”.

UN DESPUES
Para Eduardo Avalos, espera que

esta carrera sea un después,
“Esperamos terminar de una vez por
todas con el adiós que tuvimos, pero
Monchys 2022 es retomar esta
dinámica de actividades deportivas
además en la convivencia familiar”,
y agregó, “Lo gratificante del evento
va a ser el correr de nuevo con tanta
gente y llegar a la meta con
conocidos y no conocidos, va ser
increíble, la sorpresa de que pudimos
sobre llevar esta contingencia y
vamos por una carrera más”.

EL BEBELECHE 
Sin duda alguna la ruta se ha

convertido en un icono para los
corredores, y al mismo tiempo la
salida y meta de la carrera, el museo
Bebeleche, “es importante señalar
que el acceso para el Bebeleche
habrá un descuento para todos los
inscritos, para que la familia se
quede a disfrutar de este museo que
durante 10 años nos han abierto las
puertas y que además en este lugar
el sábado será la entrega de kits en
punto de las 10 de la mañana”.

GRAN CARRERA
Y es que la carrera se ha convertido

en una gran carrera, que este año
reunirá a gente de Zacatecas,
Torreón, Mazatlán, Monterrey, pero
también mucha gente del interior
del estado, y Eduardo Avalos finalizó,
“nuestra promesa es que Monchys
siga siendo una carrera bien
organizada”.

TTooddoo  lliissttoo  ppaarraa
llaa  1100KK  MMoonncchhyyss
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En la clásica de San
Judas el ciclista
internacional se queda
con la victoria 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este fin de semana se corrió la ya
tradicional clásica ruta de San Judas
Tadeo, organizada por la sociedad
civil, la cual contó con una
premiación de 15 mil pesos entre los
participantes, quienes recorrieron 74
kilómetros en busca de la victoria,
pero fue el ciclista internacional
Diego Arreola quien se quedó con el
triunfo en la primera fuerza de este
evento.

PRIMERA FUERZA
Fue Diego Arreola el mejor a lo

largo de este recorrido de más de 70
kilómetros, en la segunda posición
finalizó el joven Jorge Valles,
mientras que el tercero dentro de

DDiieeggoo  AArrrreeoollaa
ssee  iimmppoonnee  



esta categoría fue David Gabriel
Pereyra, y completaron el podio
César Ortega Cabral y Jesús
Martínez.

LAS MUJERES
En la rama femenil sólo tomaron

parte dos ciclistas, siendo la victoria
para Daniela Córdova Treviño, el
segundo puesto fue para Cinthya
Valeria Zurbia Cruz.

SUBMASTER
En lo que respecta a la categoría

sub master, quien terminó con
honores en el primer puesto fue
Alejandra Ortega, mientras que el
segundo sitio fue para Jacobo
González, en la tercera posición Jorge
Campillo, mientras que el cuarto
lugar se lo adjudicó Roberto
Quiñones y completó el podio José
Barraza en el quinto puesto.

MÁSTER
Por su parte, dentro de la categoría

máster estos fueron los resultados:
en la primera posición de la carrera
quedó el destacado ciclista Rubén
Tinoco, le siguieron Sergio Barraza y
Sergio Martínez en el segunda y
tercer lugar, el cuarto lugar fue para
Javier Estrada Camacho y quinto
puesto para Noe Domínguez.

PLATINOS 
Finalmente, en Platinos de 65 años

y más la primera plaza fue para
Arturo Contreras Castro, el segundo
sitio para Armando Montelongo, la
tercera posición Juan Francisco
Torres, el cuarto lugar cayó en manos
de Joel Stenner, mientras que el
quinto puesto fue para Manuel
Castillo.
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El finlandés sacó su
‘lado más mexicano ‘
luego de su
participación en el
Autódromo Hermanos
Rodríguez, donde
terminó en la décima
posición

Infobae 
Tras la extenuante competencia en

el Gran Premio de México, los pilotos
de la F1 tomaron unos momentos de
relajación y cada uno festejó su
participación a su manera. Pero
quien más llamó la atención por su
peculiar forma de celebrar fue el
finlandés Valtteri Bottas, quien con
caguama en mano se refrescó al
finalizar la carrera.

Fue gracias a una fotografía que se
viralizó en redes sociales que los
miles de aficionados del mundo
automovolístico atestiguaron el ‘lado
mexicano’ del piloto de Alfa Romeo,
quien finalizó en la décima posición.

A pesar de que solo sumó un punto,
el finlandés terminó sumamente

acolorado que en vez de un vaso de
agua optó por una cerveza bien fría
que consumió al puro estilo
mexicano: bebiendo directo del
envase de vidrio de más de un litro.

A pesar de que algunos internautas
pensaron que la foto era fake, lo
cierto es que la fotografía fue tomada
por la pareja del piloto, la ciclista
australiana Tiffany Cromwell, quien
compartió el épico momento en su
cuenta de Instagram, con la leyenda
“Salud por el punto ganado hoy con
esfuerzo”.

En la imágen se puede apreciar al
finlandés de 33 años con una
sudadera blanca de Alfa Romeo, unos
lentes de sol y gorra negra, quien al
interior de un vehículo sostenía con
su brazo izquierdo la pesada cerveza
de tamaño mega, conocida
coloquialmente como ‘caguama’.

El retrato no tardó en circular por
redes sociales y en poco tiempo los
memes llovieron, pues incluso Bottas
compartió el momento en sus
historias de Instagram,
acompañadas de sus mejores
momentos en el Autódromo
Hermanos Rodríguez.

“Que grande, festejaste con las
banqueteras”, “Hermanos ya eres
mexicano”, “Bottas pisteando con

caguama ayer después de la carrera”,
“Se ve que ya traía prisa por terminar
pronto para pasar a hidratarse con
unas frías”, “Pensé que era fake, que
crack”, “Puede salir del barrio pero el
barrio jamás saldrá de ti. Ídolo”, “Un
día más sin ser la caguama de
Valtteri Bottas”, fueron algunos de
los comentarios más destacados en
Twitter.

Sin embargo, la experiencia de
Bottas en territorio azteca no podía
finalizar sin antes deleitar una orden
de tacos con su respectiva salsa. Y es
que después de la icónica foto con su
caguama, el piloto apareció en un
restaurante con la típica comida
mexicana en su mesa.

“Tacos en el menú de cada día para
Valtteri Bottas durante su estancia
en México”, decía la leyenda con la
que su pareja Tiffany publicó la
historia en su cuenta de Instagram.

En días previos había sido captado
al lado de un mariachi disfrazado de
catrín -por las festividades del Día de
Muertos-, mientras presumía un
molcajete con guacamole y totopos
que sostenía entre sus manos.

Valtteri también visitó una
pequeña escuela en la Ciudad de
México donde convivió con algunos
niños y niñas en actividades

deportivas. Fue así que su paso por
el país dejó una huella en los
corazones de los aficionados a la F1,
quienes mostraron su aprecio hacia
el finlandés.

El Gran Premio de México,
celebrado del 28 al 30 de octubre,
contó con la asistencia de 395 mil

902 personas entre las que
destacaron políticos, empresarios y
famosos, como Enrique Alfaro,
Samuel Rodríguez, Margarita Zavala,
Xóchitl Gálvez, Arturo Elías Ayub,
Eiza González, Juanpa Zurita, Omar
Chaparro, Martin Garrix, Michelle
Salas y Will.i.am.

““UUnnaa  ccaagguuaammaa  ppaa’’   llaa  sseedd””,,   eell
ééppiiccoo  ffeesstteejjoo  ddeell   ppiilloottoo  VVaalltttteerrii
BBoottttaass  ttrraass  eell   GGPP  ddee  MMééxxiiccoo



31WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
MARTES 01 DE NOVIEMBRE DEL 2022

F1

DEPORTES

Ya hay fecha para la
venta de boletos del
GP de México 2023

Agencias 
No pasaron ni 24 horas y los

organizadores ya dieron a conocer la
fecha y los costos de los boletos para
el Gran Premio de México en el 2023.

El Autódromo Hermanos
Rodríguez, que reciente renovó con
la Fórmula 1 hasta 2025, verá el fin
de semana de competencia del 27 al
29 de octubre.

¿CUÁNDO INICIA LA VENTA DE
BOLETOS PARA EL GP DE

MÉXICO 2023?
La preventa se realizará el martes

15 de noviembre de 2022, con la
venta general un día después, a

partir del miércoles 16 de noviembre
de este año.

¿DÓNDE SE PODRÁN COMPRAR
LOS BOLETOS PARA EL GP DE

MÉXICO 2023?
Los aficionados podrán adquirir sus

entradas a través del portal de
Ticketmaster y la taquilla ubicada en
el Palacio de los Deportes; pero ojo,
ya que “no se venderá en centros
Ticketmaster”, refirió la organización
del evento.

¿CUÁNTO COSTARÁN LOS
BOLETOS DEL GP DE MÉXICO

2023?
Los costos irán de los 3 mil 500 a

los 29 mil pesos mexicanos, y a
continuación te dejamos el tabulador
para cada una de las zonas
disponibles en el Autódromo
Hermanos Rodríguez.

EL GRAN PREMIO DE MÉXICO
RENOVÓ HASTA 2025 EN CDMX

Claudia Sheinbaum, Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, y
Alejandro Soberón presidente
ejecutivo y director general CIE
informaron que el Gran Premio de
México se mantendrá en el
calendario de la Fórmula 1 por tres
años más.

“Gracias al liderazgo de la doctora
Claudia Sheinbaum, y al gobierno de
la Ciudad de México, el Gran Premio
mexicano se mantendrá en el
calendario hasta 2025. El mantener
al Gran Premio en México por tres
años más es producto de un esfuerzo
coordinado por conservar un evento
que beneficia a la capital y
entusiasma a miles de aficionados”,
dijo Alejandro Soberón, presidente
ejecutivo y director general CIE.

¡¡VVááyyaannllee  eecchhaannddoo
mmoonneeddaass  aall
ccoocchhiinniittoo!!   
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Operativo Halloween dio inicio con 45
personas detenidas por faltas
administrativas, informó el subdirector de
Policía Preventiva, comandante Miguel
González. 
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